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75 лет Победы

II

Победа в Великой Отечественной войне – героический 
подвиг народа. День Победы мы отмечаем как главный 
праздник страны. 
Вечная память павшим в боях! 
Слава победителям!

НАША ПОБЕДА

ГОРОДА-ГЕРОИ

Великая Отечественная вой‑
на закончилась 75  лет  назад. 
Эта  война изменила ход  миро‑
вой истории, судьбы людей 
и  карту мира. Наш  народ про‑
тивостоял мощному натиску 
высокоорганизованного и  хо‑
рошо вооружённого против‑
ника – нацистской Германии 
и  её  союзников. Мы  выстояли 
и победили.

За Победу была заплаче‑
на самая высокая цена – цена 
жизни. В  судьбе каждой се‑
мьи война оставила свой 
след. Деды и  прадеды, ба‑
бушки и  прабабушки каждый 
день совершали свой подвиг. 
Они  шли  на  смерть в  насту‑
пательных операциях, рыли 

Когда в июне 1941 года фашист‑
ская Германия обрушила на нашу 
страну всю  мощь своих армий, 
на их пути могучими бастионами 
встали советские города. Крово‑
пролитная борьба шла  букваль‑
но за каждую пядь земли на под‑
ступах к ним, за каждый квартал 
и за каждый дом. Особо отличив‑
шимся городам за  массово про‑
явленные мужество и  героизм 
их  защитников впоследствии 
было присвоено высшее звание 
«Город‑герой».

Впервые городами‑героями 
были названы в  Приказе Вер‑
ховного Главнокомандующего 
от  1  мая  1945  года города: Ле‑
нинград, Севастополь, Одесса 

окопы и  организовыва‑
ли полевые госпитали, 
уходили в  леса, для  того 
чтобы стать партизанами, 
работали в тылу. Для каж‑
дого было своё дело. 
И  оно  приближало по‑
следний день войны.

День Победы – 
это праздник, объединяю‑
щий поколения.

Наша задача – сохра‑
нить память о  подвиге 
народа, который своим 
единством и  сплочённо‑
стью, трудолюбием и  самоот‑
верженностью, невероятной 
любовью к  Родине обеспе‑
чил нам  мир,  свободу и  не‑
зависимость. День Победы – 

это  праздник, объединяющий 
поколения. Мы  помним свою 
историю и гордимся ею!

и  Сталинград, а  Киев – в  Указе 
Президиума Верховного Сове‑
та СССР от  21  июня 1961  года. 
Так  советское правительство 
отметило важный вклад в  ито‑
говую победу всех героических 
защитников этих городов. Мно‑
гим из них ещё во время войны 
были вручены специально уч‑
реждённые медали.

В 1965 году, в канун 20‑летия 
Победы в  Великой Отечествен‑
ной войне, было утверждено По‑
ложение о почётном звании «Го‑
род‑герой». Его  присвоили ше‑
сти населенным пунктам. Кроме 

тех,  что  уже  были отмечены 
в  приказах 1945  и  1961  годов, 
городом‑героем стала Москва, 
а  Брестской крепости присво‑
ено звание «Крепость‑герой». 
В 1973 году высшее звание «Го‑
род‑герой» присвоили Ново‑
российску и  Керчи, в  1974‑м  – 
Минску, в  1976‑м  – Туле. 
В  год  40‑летия Победы (1985) 
звания «Город‑герой» удостои‑
лись Смоленск и Мурманск.

Согласно Положению от 8 
мая 1965 года, городу‑герою 
вручается орден Ленина и ме‑
даль «Золотая Звезда», которые 
разрешено размещать на флаге 
и гербе города. Также в них уста‑
навливался памятный обелиск с 
текстом наградного указа и изо‑
бражением медали.

Вечный огонь у Могилы Неизвестно-
го Солдата в Александровском саду
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2020 № 73 апрель-июнь

Уважаемые коллеги!
Главное событие этого года – 75-я годовщина Победы в Великой Отечественной 

войне. Это героический подвиг народа. День Победы мы отмечаем как главный праздник 
страны. Наша задача – сохранить память о подвиге народа, который своим единством 
и сплочённостью, трудолюбием и самоотверженностью, невероятной любовью к Роди-
не обеспечил нам мир, свободу и независимость. День Победы – это праздник, объединя-
ющий поколения. Мы помним свою историю и гордимся ею! Вечная память павшим в 
боях! Слава победителям!

Теперь о происходящем в отрасли. В связи с введением комплекса ограничительных 
мер по предупреждению распространения новой коронавирусной инфекции (COVID-19) 
на территории Российской Федерации спрос на регулярные перевозки пассажиров ав-

томобильным транспортом и, как следствие, доходы автовокзалов, сократились на 80-90%. В большинстве 
субъектов страны органами исполнительной власти были приостановлены регулярные перевозки пассажи-
ров по межмуниципальным маршрутам в междугородном сообщении; ограничены временными рамками регу-
лярные перевозки пассажиров в пригородном   сообщении; перевозчикам, осуществляющим регулярные пере-
возки по межрегиональным маршрутам было рекомендовано ограничить количество пассажиров, соблюдая 
вместимость с загрузкой пассажиров не более 50 процентов. Все это привело к закрытию или приостанов-
лению деятельности некоторых объектов транспортной инфраструктуры (автостанций и диспетчерско-
кассовых пунктов). К моменту выхода этого номера в свет, перевозки будут восстанавливаться и нашей 
отрасли придется столкнуться с проблемой посложнее ограничительных мер – с психологией пассажира 
посткарантинного периода: ему очень страшно от того, что может заразиться, потому что на транспор-
те много народа. Только от правильно поставленной работы в автотранспортных предприятиях и будет 
зависеть, насколько быстро эта боязнь пройдет и объемы перевозок полностью восстановятся. Преодо-
леть это недоверие можно, но ради этого отрасли предстоит снова измениться: привыкать к измерению 
температуры на входе, обеспечивать пассажиров масками и перчатками и внедрять социальную дистан-
цию везде, где это возможно.

Но есть еще один очень важный момент. Вызывает обеспокоенность ситуация, складывающаяся на 
рынке межрегиональных автобусных перевозок на фоне ослабления карантинных ограничений. Активизи-
руется нелегальный сектор. Чтобы не допустить перетока пассажиров в него, именно сейчас требуется 
усилить контроль за перевозками в целом. Анализ данных из различных информационных систем показал 
возможность автоматизированного выявления сведений о движении автобусов, которые вызывают обо-
снованные опасения в выполнении нелегальной перевозочной деятельности и проведения адресных про-
верок перевозчиков. Только жесткий контроль и применение штрафных санкций к недобросовестным пе-
ревозчикам позволит парализовать их незаконную деятельность и вернуть пассажиропоток из «серого» 
сектора рынка в действующую систему регулярных междугородных автобусных перевозок и автовокзалов. 
Соответственно из «серой» зоны выйдет существенный объем финансовых средств (по нашей оценке – до 
40%), который будет подлежать налогообложению, а главное, позволит пассажирской автотранспорт-
ной отрасли быстро восстановиться после негативной ситуации, связанной с карантином, и будет со-
действовать прекращению нелегальных перевозок в это непростое время, а в дальнейшем исключит воз-
можность их функционирования в принципе.

В заключение хочу отметить сплоченность своих коллег-руководителей автовокзалов и предприятий 
перевозчиков и поблагодарить их. Используя свои профессиональные чаты и современные средства коммуни-
кации, мы оперативно собирали всю требуемую статистическую информацию, практически из всех регио-
нов, для представления в Минтранс и другие государственные структуры. Наша отрасль наглядно показала, 
что, не смотря на разные масштабы предприятий, региональную принадлежность и форму собственности, 
мы являемся Единой Транспортной Системой «Автобусные Линии Страны» и Государство должно поддержи-
вать эту систему, как и другие системы иных видов транспорта.
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бумажных документов, и, как 
следствие, снизить расходы от‑
расли. 

На текущий момент многими 
коммерческими субъектами 
проводятся пилотные проекты 
по применению электронных 
транспортных накладных в 
хозяйственной деятельности. 
Однако основной проблемой 
массового внедрения таких ИТ‑
решений   является обязатель‑
ное предоставление и бумаж‑
ных версий транспортных на‑
кладных сотрудникам ГИБДД, 
РТН и другим органам власти, 
что приводит к снижению эф‑
фективности их применения.

Для преодоления этого ба‑
рьера прототип государствен‑
ной системы был создан  ФГУП 
«ЗащитаИнфоТранс», государ‑
ственной ИТ‑компанией, раз‑
работчиком и оператором уни‑
кальной единой государствен‑
ной информационной системы 
обеспечения транспортной 
безопасности (ЕГИС ОТБ).

Как отметил заместитель 
Министра транспорта Россий‑
ской Федерации Алексей Семе‑
нов: «С начала года мы провели 

МИНТРАНС РФ ПРОДОЛЖАЕТ ЭКСПЕРИМЕНТ ПО ВНЕДРЕНИЮ 
«БЕЗБУМАЖНЫХ» ПЕРЕВОЗОК

В отрасли проводится экс‑
перимент по внедрению элек‑
тронных первичных перево‑
зочных документов в сфере 
автомобильного транспорта, 
который продлится до конца 
октября текущего года. Ак‑
туальность данного вопроса 
была подчеркнута лидерами 
отрасли в рамках совещания 
по вопросам развития автомо‑
бильной промышленности от 
24 апреля 2020 года под пред‑
седательством Президента Рос‑
сийской Федерации Владими‑
ра Путина.

Эксперимент был иниции‑
рован Министерством транс‑
порта Российской Федерации 
в начале февраля 2020 года. 
Для проведения эксперимента 
привлечены как представители 
государственных органов, так 
и коммерческих организаций, 
непосредственно участвующих 
в процессах перевозок.

В России на автотранспор‑
те ежегодно оформляется в 
бумажном виде около 3 млрд 
транспортных накладных и пу‑
тевых листов, что составляет 
более 40 тысяч тонн бумаги. Пе‑
реход на цифровой документо‑
оборот позволит минимизиро‑
вать количество оформляемых 

большую работу по анализу 
существующих бизнес‑процес‑
сов по оформлению и обороту 
электронных транспортных на‑
кладных и электронных путе‑
вых листов. Мы исследовали 
все аспекты практического вза‑
имодействия участников пере‑
возки, операторов электронно‑
го документооборота и ФОИВ, 
определили, что и кто делает на 
каждом этапе обмена данными, 
какие существуют проблемы.

Эта работа проводилась 
в тесном взаимодействии с 
бизнесом – с компаниями, 
непосредственно заинтере‑
сованными во внедрении на 
государственном уровне луч‑
ших практик электронного до‑
кументооборота первичных 
перевозочных документов. На 
каждом этапе проводились об‑
суждения с профессиональны‑
ми участниками рынка.

Результатом работы стал раз‑
работанный сценарий типово‑
го информационного обмена 
между государственными и 
коммерческими информацион‑
ными системами. Необходимо 
аккуратно встроить прототип 
государственной системы в 
существующие бизнес‑про‑
цессы для сбора соответствую‑
щих данных, обеспечения кон‑
трольно‑надзорных, фискаль‑
ных и разрешительных функ‑
ций государства без бумажных 
носителей. Данный прототип 
станет основой для оформле‑
ния электронных накладных не 
только в сфере автомобильно‑
го транспорта, но для интер‑ и 
мультимодальных перевозок».

Переход на цифровой документооборот в сфере 
автотранспорта позволит снизить расходы отрасли.

Евгений Дитрих

Алексей Семенов
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Транспортный налог и плата 
для большегрузов в госсистеме 
«Платон» не критичны для работы 
автоперевозчиков, заявил жур‑
налистам глава Минтранса РФ 
Евгений Дитрих в ходе выездной 
проверки работы столичных же‑
лезнодорожных вокзалов, аэро‑
портов и автовокзалов 16 мая.

Отвечая на вопрос о том, об‑
суждается ли в настоящее вре‑
мя приостановка работы госси‑
стемы «Платон», он ответил: «Не 
знаю, я не слышал об этом».

«Сегодня автомобильные гру‑
зовые перевозки сбалансирова‑
ны. Мы видим, что объем перево‑
зок на грузовом автомобильном 
транспорте стабилен. Он не очень 
сильно упал по отношению к про‑
шлому году»,– сказал Дитрих.

«У тех, кто свою экономику ви‑
дит четко, вопросов по какой‑то 
там отмене не возникает», – до‑
бавил министр.

Виктор Парахин, замести‑
тель генерального директора 
ФГУП «ЗащитаИнфоТранс», со‑
общил:  «Разработан прототип 
государственной системы,   ко‑
торый может стать основой 
для внедрения суперсервиса 
«Безбумажные перевозки пас‑
сажиров и грузов». Мы делаем 
платформу для обеспечения 
взаимодействия государства, 
а именно Минтранса, государ‑
ственных контрольных и над‑
зорных органов: Ространснад‑
зора, ФНС, ГИБДД и участников 

перевозок.  В первую очередь 
будет организован обмен 
данными электронных транс‑
портных накладных и путевых 
листов на основе реестровой 
модели для автомобильных 
грузоперевозок.

Цифровой государственный 
сервис должен обеспечивать 
высокую доступность данных 
первичных перевозочных доку‑
ментов всем заинтересованным 
ФОИВ и структурам, обеспечива‑
ющим контрольно‑надзорную и 
разрешительную деятельность. 

Он станет основой для перехода 
государства и бизнеса на новый 
уровень взаимодействия – пре‑
диктивного оказания госуслуг 
в транспортной отрасли, таких 
как:   выдача специальных раз‑
решений на перевозку, про‑
верку на легитимность и др. Это 
позволит создать   целый пласт 
новых цифровых сервисов, как 
государственных, так и коммер‑
ческих, использующих первич‑
ные перевозочные данные для 
участников рынка».

Минтранс России

Справка
На сегодняшний день ФГУП «ЗащитаИнфоТранс» – один из лидирующих системных интеграто-

ров транспортного рынка в области информационных технологий, транспортной и информа-
ционной безопасности. Приоритетное направление деятельности предприятия – реализация 
крупных государственных проектов, направленных на информационное обеспечение безопасно-
сти на транспорте. 

ГЛАВА МИНТРАНСА СЧЕЛ НЕКРИТИЧНЫМИ ДЛЯ АВТОПЕРЕВОЗОК 
СБОРЫ В СИСТЕМЕ "ПЛАТОН" И НАЛОГИ

«Единственное, о чем нас сей‑
час просит бизнес – действитель‑
но бизнес, а не его отдельные 
представители – чтобы мы помог‑
ли по возможностям в отношении 
лизинга транспортных средств и 
возможностям по снижению тех 
или иных видов утилизационного 
сбора и всего такого прочего. Мы 
эти вопросы и возможности про‑
рабатываем», – сказал министр 
транспорта журналистам.

Как сообщалось, об отмене 
сборов с большегрузов в гос‑
системе «Платон» в связи с воз‑
никшим из‑за коронавируса кри‑
зисом неоднократно просили 
грузоперевозчики – письма об 
этом направляла в кабмин Ассо‑
циация международных автопе‑
ревозчиков (АСМАП).

Об этом также, в частности, 
просила общественная организа‑
ция «Деловая Россия». В Минфине 
такую позицию не поддержали, 

сославшись в служебной пере‑
писке на то, что приостановка 
платежей в «Платоне» приведет к 
возникновению в бюджете выпа‑
дающих доходов, вследствие чего 
снизится объем средств, перечис‑
ляемых на ремонт дорог. Об этом 
ранее сообщал «Интерфаксу» ис‑
точник в правительстве, ознако‑
мившийся с письмом Минфина, 
где содержалась такая позиция.

В конце марта оператор гос‑
системы «Платон» (ООО «РТ‑
Инвест транспортные системы», 
РТИТС) заявлял, что не получал 
распоряжений о приостановке 
ее работы в связи с коронави‑
русом. «Пока это не более чем 
предложение неизвестных нам 
людей. Никаких соответствую‑
щих распоряжений на уровне 
правительства и Минтранса не 
поступало», – говорил собесед‑
ник «Интерфакса» в РТИТС.

interfax
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«МЫ ПОМЕНЯЛИ СИСТЕМУ ПЕРЕВОЗОК, СДЕЛАЛИ ЕЕ МАКСИМАЛЬНО 
БЕЗОПАСНОЙ И ДЛЯ ПАССАЖИРА, И ДЛЯ ВОДИТЕЛЯ»

Заканчивается время «непро‑
зрачных» автобусных между‑
городних и городских перево‑
зок в нашей стране. Перевозки 
пассажиров – лишь бы как и 
лишь бы на чем и оплата проез‑
да только наличными и только 
водителю – это уходящее про‑
шлое, в котором 20 лет назад 
по‑другому не получалось. Но 
жизнь диктует новые условия. 
Цифровизация отрасли позво‑
лила максимально обеспечить 
открытость отрасли. И теперь 
главное – качество предостав‑

ляемой услуги по перевозке 
пассажира! Контроль, финансо‑
вая прозрачность, соблюдение 
требований к подвижному со‑
ставу, соблюдение расписания 
и многое другое, что позволяет 
получить пассажиру комфорт‑
ную и современную услугу. 

Ярчайшим примером стал 
реализованный проект в Твер‑
ской области, который просто 
необходимо внедрять на терри‑
ториях всех регионов страны. 
Всего за год, объединив усилия 
местной власти, федеральных 
структур и бизнеса, в Тверской 
агломерации с населением 
менее 1 млн человек, удалось 
сформировать цивилизованную 
современную систему городско‑
го транспорта, аналогов которой 
нет даже в городах‑миллион‑
никах. За этот короткий период 
был полностью обновлен авто‑
бусный парк, и теперь на линии 
маршрутов курсирует только 
низкопольный транспорт 2020 
года выпуска. Для примера, в 
Москве автобусный парк обнов‑
лен на 95%, в Санкт‑Петербурге 

доля низкопольных автобусов 
составляет 98,4%, а средний воз‑
раст транспорта – 6,5 лет. Также 
в Твери с начала 2020 года на‑
лажено поступление налоговых 
отчислений в местный бюджет 
(только отчисления от заработ‑
ной платы составляют порядка 
100 млн в год), созданы тысячи 
новых рабочих мест, сформиро‑
вана эффективная маршрутная 
сеть. Самое главное – жители 
получили безопасный, удобный, 
экологически чистый транспорт 
(класс «Евро‑5») с прозрачным 
тарифным меню и четким распи‑
санием движения.

1. Предпосылки перехода 
на новую модель пассажир-
ских перевозок

В начале 2019 года обще‑
ственный транспорт в городе 
Твери находился в изношен‑
ном состоянии, не отвечал 
современным требованиям 
безопасности, комфорта и до‑
ступности, требовал обновле‑
ния: более 60% автобусов и 
более 90% подвижного соста‑

Сергей Вячеславович Верхоглядов,
заместитель министра

транспорта Тверской области

Игорь Михайлович Руденя,
губернатор

 Тверской области

В начале 2020 года город Тверь и Калининский район перешли 
на новую модель пассажирских перевозок. Первый этап проекта, 
который мы реализовали при поддержке государственной корпо-
рации развития «ВЭБ.РФ», оправдал наши надежды. Полностью 
обновлен автопарк. Жители тверской агломерации получили 
современную систему общественного транспорта – новые ком-
фортабельные и безопасные автобусы. Отдельные категории 
граждан теперь без ограничений пользуются своим правом на 
льготный проезд. Создано более тысячи новых рабочих мест.

Красивые синие автобусы преобразили вид областного цен-
тра и Калининского района. Безусловно, новая культура город-
ского транспорта – это более высокий уровень качества жизни.

Важно, что обеспечена финансовая прозрачность работы обще-
ственного транспорта. Это позволяет четко планировать дальней-
шие этапы внедрения транспортной модели: сначала в крупных горо-
дах Тверской области, в перспективе – на территории всего региона.
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ва электротранспорта были 
старше 10 лет. Более 80% 
транспортной городской ин‑
фраструктуры было изношено 
и 100% трамвайных путей тре‑
бовало реконструкции.

Мы видели страшную ста‑
тистку по авариям. По данным 
УГИБДД УМВД России по Твер‑
ской области в течение 2019 
года из‑за нарушения ПДД во‑
дителями автобусов отмечает‑
ся рост числа дорожно‑транс‑
портных происшествий на 
7,5% по сравнению с 2018 го‑
дом. Всего с начала 2019 года 
произошло 86 ДТП, в которых 
1 человек погиб и 122 получи‑
ли травмы. Порядка 80% всех 
ДТП произошли на регуляр‑
ных маршрутах города.

Большая часть жалоб по‑
ступала от граждан льготных 
категорий: водители проезжа‑
ли мимо, грубили и зачастую 
заставляли пассажиров льгот‑
ных категорий оплачивать 
проезд. Для понимания: в об‑
ласти порядка 350 тыс. жите‑
лей имеют право на льготный 
проезд, и только 50 тыс. из них 
удавалось проехать по льгот‑
ному тарифу до запуска новой 
модели. В старой модели пере‑
возчики, которые заявляли о 
своей готовности перевозить 
по ЕСПБ (единый социальный 
проездной билет), к сожале‑
нию, не выполняли взятые на 
себя обязательства, потому 
что им просто было невыгодно 
перевозить льготников.

Большинство жителей были 
не удовлетворены качеством 
транспортного обслуживания 
в городе: автобусы, вмести‑
мость которых не соответ‑
ствовала пассажиропотоку, 
низкий уровень безопасно‑
сти, отсутствие четкого рас‑
писания (особенно в ранние 
утренние и поздние вечерние 

часы), единой тарифной по‑
литики и льготного проезда. 
К тому же практически отсут‑
ствовали условия для пере‑
возки маломобильных пас‑
сажиров. 83% автобусов на 
маршрутах – малой и средней 
(ПАЗ) вместимости, не обе‑
спечивали безопасные и каче‑
ственные перевозки. 

Транспортное обслужива‑
ние  на территории города 
Твери и Калининского района 
в разные периоды регулиро‑
валось и администрацией го‑
рода Твери, и Министерством 
транспорта Тверской области.

Отсутствие единой пози‑
ции регуляторов, изменения 
в законодательстве привели 
к деградации муниципально‑
го транспорта и стихийному 
формированию городской 
транспортной системы.

Учитывая, что работа му‑
ниципальных и межмуници‑
пальных маршрутов в городе 
Твери и Калининском районе 
должна быть взаимосвязана, 
появилась необходимость 
создания единого центра 
управления и контроля пасса‑
жирских перевозок.

2. Новая модель – новый 
подход к перевозкам

Новая модель подразумевает 
оплату не за каждого переве‑
зенного пассажира, а за каждый 
выполненный километр транс‑

портной работы, что позволяет 
жителям области в любое время 
с раннего утра до полуночи до‑
браться из самых отдаленных 
районов области. Для нас важен 
каждый пассажир, и не имеет 
значения, сколько в автобусе 
человек, мы довезем каждого 
пассажира. 

В старой модели перевозчи‑
ки сами планировали свое рас‑
писание, исходя из своей рен‑
табельности, и у пассажира не 
было никаких гарантий в том, 
что его заберут, например, из 
Васильевского Мха или Бураше‑
во, где автобусы курсировали 
только до 19:00. Получалось, что 
жители этих районов просто не 
успевали добраться домой на 
общественном транспорте по‑
сле работы и вынуждены были 
искать другие варианты. Такая 
же ситуация складывалась и с 
социальными объектами, где 
расписание автобусов не совпа‑
дало с графиком пассажиров. 
Как человек может добраться 
до работы к 7 или 8 утра, если 
первый автобус приходит в 
Тверь только к 8:20? 

Уникальность новой модели 
перевозок состоит в том, что 
перевозчик получает гаран‑
тированную оплату за транс‑
портную работу и не зависит 
от количества проданных биле‑
тов. Его основная задача – каче‑
ственно и безопасно перевезти 
пассажиров.
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3. Первые шаги, хроника 
событий 

На подготовительном этапе, с 
февраля по июнь 2019 года, был 
проведен детальный анализ 
действующей маршрутной сети 
и миграции пассажиропотока. 
Было принято решение сохра‑
нить существующие маршруты, 
а отдельные – скорректировать 
с учетом расширения зоны жи‑
лой застройки города Твери.

В итоге мы сформировали 85 
маршрутов, из которых 30 – му‑
ниципальных маршрутов, 55 – 
межмуниципальных. 

5 сентября 2019 года начало 
работу государственное казен‑
ное учреждение «Организатор 
перевозок Тверской области». 
Его основные задачи – под‑
готовка к проведению конку‑
рентных процедур по выбору 
организаций‑перевозчиков, 
контроль соблюдения распи‑
сания и заявленных объемов 
перевозок, применение штраф‑
ных санкций к перевозчикам в 
случае нарушений.

29 ноября 2019 года на порта‑
ле Госзакупок были размещены 
14 аукционов на выполнение 
работ, связанных с осуществле‑
нием регулярных перевозок 
пассажиров и багажа автомо‑
бильным транспортом по регу‑
лируемым тарифам. 

20 декабря 2019 года реги‑
ональная энергетическая ко‑
миссия утвердила предельный 

тариф на поездки в обществен‑
ном транспорте, который начал 
действовать с начала 2020 года. 

27 декабря 2019 года подве‑
дены итоги аукционов – опре‑
делены две транспортные ком‑
пании, которые приступили к 
перевозкам пассажиров по ули‑
цам Твери и пригорода.

31 января 2020 года новые 
автобусы были продемонстри‑
рованы губернатору Тверской 
Области Игорю Михайловичу 
Руденя.

3 февраля 2020 года обще‑
ственный транспорт был обнов‑
лен на первых 39 маршрутах.

30 апреля был завершен 
первый этап запуска новой мо‑
дели – новый подвижной состав 
вышел на 85 маршрутов.

4. Аукцион
29 ноября 2019 года на портале 

Госзакупок были размещены 14 
аукционов на выполнение работ, 
связанных с осуществлением ре‑
гулярных перевозок пассажиров 
и багажа автомобильным транс‑
портом по регулируемым тари‑
фам. В конкурентных процедурах 
мог принять участие любой пере‑
возчик на общих основаниях. Мы 
ввели практику встреч с пере‑
возчиками, где разъясняли усло‑
вия участия в аукционе. Кроме 
того, по просьбе перевозчиков 
в рамках общественных слуша‑
ний, которые проходили в начале 
октября 2019 года, заказчик ГКУ 

«Организатор перевозок» сни‑
зил размер обеспечения заявки 
и контракта до нижней границы 
– 0,5% и 10% соответственно.

Требования к транспорту 
были прописаны в техзаданиях 
электронных торгов по выбору 
перевозчиков на 7 лет – с 2020 
по 2026 годы. Вместимость ав‑
тобусов большого класса – 82 
человека с учётом инвалида‑ко‑
лясочника, не менее 19 сидячих 
мест, среднего класса – не менее 
64, мест для сидения не менее 
18, малого класса – не менее 17, 
мест для сидения – не менее 13. 
Автобус большого и среднего 
класса должен быть низкополь‑
ный, оборудован системами на‑
вигации, датчиками задымлени‑
ями, видеорегистраторами, све‑
товым табло информации, вали‑
даторами, тахографом, системой 
мониторинга пассажиропотока, 
системой климатконтроля и т.д.

Среди требований к пере‑
возчику в конкурсной доку‑
ментации также были указаны: 
продажа билетов и отчёт перед 
заказчиком ежемесячно, обе‑
спечение водителей формен‑
ной одеждой, размещение на 
остановках действующего рас‑
писания автобусов, обеспече‑
ние работы навигационного 
оборудования и передача дан‑
ных оператору системы и др.

Кроме этого, мы разрабо‑
тали и нормативно утверди‑
ли единый узнаваемый облик 
автобусов, которые будут пе‑
ревозить пассажиров в рамках 
новой модели. Это требование 
также учтено в аукционной до‑
кументации. 

В целях повышения качества 
перевозки пассажиров раз‑
работана система штрафов (за 
несоблюдение расписания дви‑
жения, за грязные автобусы, за 
повреждение кузовных элемен‑
тов, стекол, сидений и прочее).
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5. Законодательные аспекты 
Условия прекращения дей‑

ствия свидетельств на перевоз‑
ку коммерческих перевозчиков 
в старой модели были четко 
определены законодатель‑
ством. Одним из них являлось 
прекращение перевозок по не‑
регулируемым тарифам и нача‑
ло перевозок по регулируемым 
тарифам.

Основное изменение в рам‑
ках перехода на модель – это 
как раз перевод всех маршру‑
тов в регулируемый тариф.

Данные изменения были не‑
обходимы для создания регули‑
руемой системы общественно‑
го транспорта, в рамках которой 
на маршрутах будут работать 
комфортабельные автобусы с 
кондиционерами, терминалами 
безналичной оплаты, адаптиро‑
ванные для перевозки маломо‑
бильных пассажиров.

6. Ключевые игроки новой 
модели 

Регулятором пассажирских 
перевозок в Твери и области яв‑
ляется Министерство транспор‑
та Тверской области. 

Заказчиком – государствен‑
ное казённое учреждение «Ор‑
ганизатор перевозок Тверской 
области».

Оператор системы пассажир‑
ских перевозок – «Транспорт 
Верхневолжья». Данная компания 
занимается вопросами контроля 
оплаты безналичного проезда, 
мониторингом транспортной ра‑
боты и пассажиропотока, а также 
внедрением интеллектуальных 
систем на транспорте – инфор‑
мирование пассажиров на транс‑
порте, диспетчеризация, система 
видеонаблюдения и безналичной 
оплаты. 

Перевозчики – компании 
ООО «Верхневолжское АТП» и 
«СВТК». 

7. Тариф 
20 декабря региональная 

энергетическая комиссия ут‑
вердила предельный тариф 
на поездки в общественном 
транспорте, который начал дей‑
ствовать с начала 2020 года. Он 
составил 29 рублей за одну по‑
ездку. 

Также был установлен пре‑
дельный тариф на пассажир‑
ские перевозки в Калининском 
районе. Он составил 3,1 рубля 
за километр при оплате налич‑
ными и 3,0 рубля – по безналич‑
ному расчёту. Кроме этого, для 
исключения риска увеличения 
стоимости проезда на 25 приго‑
родных маршрутах в тарифном 
меню установлен уникальный 
тариф в диапазоне от 2,3 до 2,9 
рублей за 1 километр.

Министерством транспорта 
Тверской области утверждено 
абонементное меню, включаю‑
щее в себя применение абоне‑
ментов на количество поездок 
(1, 5, 20, 40, 60) и на количество 
дней (1, 3, 7, 15, 30, 90, 365). Про‑
езд по абонементу позволяет 
сократить стоимость поездки 
до 21 рубля. К тому же введен 
пересадочный тариф.

8. Подвижной состав 
Для обслуживания 85 

маршрутов на линию вышло 
порядка 471 автобуса в ос‑
новном большого, среднего 
класса. Использование авто‑

бусов большей вместимости 
позволило увеличить общую 
провозную способность на 
всех маршрутах города Тве‑
ри почти на 2 тыс. человек в 
час, в общей сложности до 18 
тыс. человек в час. Тогда как в 
старой модели общая провоз‑
ная способность составляла 
16 тыс в час.

Новые автобусы ЛиАЗ и ГА‑
Зель NEXT оформлены в еди‑
ном стиле. Это комфортный 
для пассажиров и для водите‑
лей подвижной состав: систе‑
ма климат‑контроля, безопас‑
ности, доступность для мало‑
мобильных пассажиров, эко‑
логический стандарт «Евро‑5».

9. Способы оплаты проезда 
Новая модель предусматри‑

вает самые современные спо‑
собы оплаты проезда:

• Бесконтактная банковская 
карта МИР/МasterCard/Visa – 
разовая поездка

• стоимость проезда 25 рубля 
по городу

• стоимость проезда по райо‑
ну 3 рубля/км

• Транспортная карта Волга 
– экономия до 30% стоимости 
проезда

• «Волга» в вашей действую‑
щей банковской карте

• «Волга» в мобильном при‑
ложении – виртуальная
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• «Волга» на отдельном но‑
сителе – залоговая стоимость 
карты 50 рублей

• Социальная карта жителя 
Тверской области – карту не 
нужно менять каждый месяц

• стоимость 302 рубля в ме‑
сяц

• льготный проезд на всех го‑
родских и пригородных марш‑
рутах новой модели

• Школьная транспортная 
карта – для учащихся началь‑
ных и средних общеобразова‑
тельных учреждений города

• стоимость 525 рублей, не‑
ограниченное кол‑во поездок 
по городу

• Наличная оплата у водителя
• стоимость проезда 29 ру‑

блей по городу
• стоимость проезда в приго‑

роде 3,1 рублей/км

• С помощью мобильного 
приложения «Волга»

• необходимо считать QR‑
код, размещенный на борту 
транспортного средства, и под‑
твердить оплату

10. Мобильное приложе-
ние «Волга»

Быстро сориентироваться в 
новых маршрутах и расписа‑
нии поможет мобильное при‑
ложение «Волга». В нем пасса‑

жиры смогут оплачивать про‑
езд, оформлять абонемент, по‑
полнять баланс транспортной 
карты, отслеживать автобусы 
на карте в режиме online, а так‑
же проложить наиболее удоб‑
ный и быстрый путь.

В мобильное приложение 
встроена виртуальная транс‑
портная карта с уникальным 
номером. При оплате проезда с 
ее помощью стоимость поезд‑
ки составит 25 рублей, что на 4 
рубля дешевле, чем при оплате 
наличными. 

11. Будущее электротранс-
порта

На момент подготовки к за‑
пуску новой модели мы пони‑
мали, что инфраструктура элек‑
тротранспорта и сам транспорт 
настолько изношены, что не 
могут обеспечить необходи‑
мый уровень безопасности и 
комфорта перевозок.

Сегодня мы завершили пер‑
вый этап развития транспорт‑
ной модели в городе Твери и 
Калининском районе. Мы осоз‑
наем значимость сохранения 
городского электрического 
транспорта, поэтому вторым 
этапом модели предусмотрено 
развитие качественно новой 
трамвайной системы, в рамках 
которой предполагается мо‑
дернизация депо, строитель‑
ство и реконструкция трам‑
вайных путей, закупка новых 

вагонов. В первую очередь, 
запланировано восстановле‑
ние наиболее востребованных 
трамвайных маршрутов, обе‑
спечивающих транспортные 
связи между Заволжским, Цен‑
тральным и Московским райо‑
нами города Твери.

В целях восстановления 
трамвайного движения Мини‑
стерством транспорта Твер‑
ской области в декабре 2019 
года была направлена заявка 
в Министерство финансов Рос‑
сийской Федерации для уча‑
стия в федеральном проекте 
комплексного развития город‑
ского общественного транс‑
порта.

В конце 2019 года был принят 
закон о передаче полномочий 
по электротранспорту Прави‑
тельству Тверской области, и, 
начиная с февраля этого года, 
мы уже активно работаем над 
развитием трамвайного движе‑
ния города Твери. Мы провели 
инвентаризацию имущества и к 
концу 2020 года завершим про‑
ектно‑изыскательские работы 
по реконструкции трамвайных 
путей. До конца 2021 года будет 
проведен капитальный ремонт 
депо, а к концу 2022 года мы со‑
бираемся приобрести новый 
подвижной состав и провести 
тестовую эксплуатацию систе‑
мы – новых трамвайных путей 
и тяговых подстанций. Таким 
образом, в начале 2023 года мы 
планируем закончить все рабо‑
ты и начать трамвайное движе‑
ние в городе Твери.

12. Роль модели в регионе 
Благодаря запуску новой мо‑

дели нам удалось создать по‑
рядка 1500 новых рабочих мест. 
Теперь у водителей автобусов 
есть уверенность в завтрашнем 
дне – стабильная официальная 
зарплата, которая в среднем со‑
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ставляет 45 тыс рублей в месяц, 
социальный пакет, возможность 
переобучения за счёт предпри‑
ятия. Нам удалось вернуть пре‑
стиж этой важной профессии. 
Мы не просто берем на работу, а 
обучаем и переобучаем водите‑
лей с дальнейшим трудоустрой‑
ством. Надеемся, что новые ра‑
бочие места сподвигнут жителей 
Тверской области, которые уеха‑
ли на заработки в крупные горо‑
да, вернуться на родную землю.

Огромную роль новая модель 
сыграла для льготных категорий 
граждан. Новая  транспортная 
система позволила всем кате‑
гориям граждан пользоваться 
общественным транспортом на 
тех условиях, которые им пола‑
гаются по праву.

Переход на контрактную си‑
стему позволил создать новый 
стандарт качества, а главное по‑
зволил существенно повысить 
уровень безопасности перево‑
зок. По итогам 3 месяцев работы 
новой модели мы видим сниже‑
ние количества дорожно‑транс‑
портных происшествий почти 
на 30%. Количество травмиро‑
ванных пассажиров снизилось 
практически на 40%.

Новая модель позволила 
уйти от «серого» рынка пере‑
возок, объем которого не мог‑
ли оценить даже сами коммер‑
ческие перевозчики в старой 
модели. К сожалению, такой 
«серый» рынок тянул за собой 
и другие страшные проблемы – 
использование некачественно‑
го топлива и как следствие – за‑
грязнение окружающей среды, 
найм низкоквалифициованных 
водителей и как следствие – 
аварии и жертвы и так далее. 
Таким образом, легализация 
рынка пассажирских перево‑
зок – одна из основных задач, 
которую позволил решить пе‑
реход на новую модель. 

13. Результаты и планы 
30 апреля мы запустили 2 фи‑

нальных маршрута. Таким обра‑
зом, с запуском этих двух марш‑
рутов в Твери завершился пер‑
вый этап внедрения новой мо‑
дели пассажирских перевозок, 
которая начала действовать 3 
февраля 2020 года. На 85 город‑
ских и пригородных маршрутах 
курсируют новые низкополь‑
ные автобусы экологического 
стандарта «Евро‑5», оснащенные 
современным навигационным 
оборудованием, устройствами 
бесконтактной оплаты проез‑
да, системами климат‑контроля, 
оформленные в едином стиле.

Главное, чего удалось достиг‑
нуть: мы поменяли систему пе‑
ревозок, сделали ее максималь‑
но безопасной и для пассажира, 
и для водителя. 

Одним из основных резуль‑
татов стал перевод всего обще‑
ственного транспорта Твери и 
Калининского района с нере‑
гулируемого на регулируемый 
тариф. Это позволяет льготным 
категориям граждан ездить по 
льготному тарифу на всех марш‑
рутах без ограничений. 

Теперь у пассажира есть вы‑
бор способа оплаты проезда – от 
привычных наличных до самых 
современных – путем считыва‑
ния QR‑кода с помощью мобиль‑
ного приложения.

Запуск новой транспортной 
модели кардинально изменил 

жизнь и облик города. Весь об‑
щественный транспорт Тверско‑
го региона оформлен по едино‑
му стандарту, который был вы‑
бран жителями области в ходе 
голосования. Приятный глазу 
синий цвет автобусов и изобра‑
жение на них одного из главных 
символов города – Староволж‑
ского моста – освежает улицы 
города. 

Далее новую транспортную 
модель планируется внедрять 
в крупных муниципальных об‑
разованиях Тверской области. 
С учетом полученного опыта в 
ходе запуска первого этапа мо‑
дели в настоящее время уже про‑
водятся исследования текущей 
маршрутной сети и пассажиро‑
потоков на муниципальных и 
межмуниципальных маршрутах, 
обеспечивающих транспортное 
обслуживание городов Кимры 
и Ржев, Кимрского и Ржевского 
районов, и, исходя из возмож‑
ностей областного бюджета, на 
2021 год запланировано обнов‑
ление общественного транспор‑
та в этих городах.  

В дальнейшем вся Тверская 
область будет обеспечена со‑
временным и безопасным 
транспортом, и жители реги‑
она получат цивилизованный 
транспорт: новые автобусы, чет‑
кое расписание, разнообразное 
тарифное меню, удобные систе‑
мы оплаты проезда, льготный 
проезд и многое другое.
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Соответствующее постанов‑
ление опубликовано в апреле 
на сайте Кабмина. В пунктах 3 
и 4 постановления Правитель‑
ства Российской  Федерации 
от 17 декабря 2013 г. № 1177 
«Об утверждении Правил 
организованной перевозки 
группы детей автобусами» 
(Собрание  законодательства 
Российской Федерации, 2013, 
№ 52, ст. 7174; 2018, № 33,  ст. 
5433; 2020, № 11, ст. 1549) циф‑
ры «2020»  заменить цифрами 
«2021»,  – говорится в доку‑
менте. Также транспортные 
компании получили отсрочку 
по установке системы «ГЛО‑
НАСС» до 31 мая 2021 года. По 
мнению экспертов отрасли 
возрастной ценз автобуса кри‑
тического и прямого влияния 
на безопасность перевозок де‑
тей не имеет. Техническое со‑
стояние автобуса должно быть 
в приоритете. А перенос сро‑
ков только оттягивает необхо‑
димое решение проблемы.

СУТЬ ВОПРОСА
Ранее Правительство РФ 

ограничило возраст автобусов 
для детских перевозок деся‑
тью годами после ряда резо‑
нансных ДТП. Эта норма была 
введена постановлением от 17 
декабря 2013 г. N1177, но с тех 
пор ее вступление в силу регу‑
лярно переносилось из‑за не‑
однократных протестов тури‑
стической отрасли. Как считают 
представители турбизнеса, в 
России, особенно в регионах, 
нет достаточного числа «моло‑
дых» автобусов, а, значит, уход 
с рынка машин старше 10 лет 
приведет к коллапсу детско‑
го экскурсионного туризма и 
в целом перевозок школьных 
групп с любыми целями.

СРОКИ ПО ВОЗРАСТНОМУ ЦЕНЗУ АВТОБУСОВ ОПЯТЬ ПЕРЕНЕСЛИ
И ЧТО В ИТОГЕ?
А в итоге, даже не смотря на 

то, что в очередной раз срок 
перенесли еще на год, все пре‑
красно понимают, что для вы‑
полнения требований Поста‑
новления Правительства РФ 
нужно будет в эти сроки найти 
средства, запланировать и про‑
вести закупочные процедуры, 
заводы‑изготовители должны 
поставить автобусы и т. п. А тут 
еще и пандемия и экономиче‑
ские проблемы.... По мнению 
туроператоров, запрет на авто‑
бусы старше десяти лет совсем 
не поможет развитию детского 
туризма, а скорее наоборот.

НОВЫЙ ПРОЕКТ
В этой связи, учитывая мне‑

ния большинства представи‑
телей отрасли, Минэконом‑
развития России, совместно с 
другими заинтересованными 
федеральными органами ис‑
полнительной власти (в част‑
ности с Минтрансом России) 
и профильными организаци‑
ями – членами рабочей груп‑
пы «Безопасность в сфере ту‑
ризма» подготовили еще один 
проект постановления  об из‑
менениях в правила, которым 
предлагается  не применять 
требование о возрастном цен‑
зе для автобусов категории 
М3,  предусмотренной техни‑
ческим регламентом Тамо‑
женного союза «О безопасно‑
сти колесных транспортных 
средств». 

Основным условием безо‑
пасной эксплуатации автобу‑
са является его техническое 
состояние, для этого транс‑
портные средства должны 
регулярно проходить техос‑
мотр. Норма по регулиро‑
ванию возраста приводит к 

сокращению автопарка, под‑
ходящего для перевозки, что 
сказывается на стоимости 
услуг. Как следствие, проис‑
ходит существенное сокра‑
щение количества детских 
экскурсий и туристических 
поездок. Избыточное регу‑
лирование не должно приво‑
дить к ограничению возмож‑
ностей для отдыха детей.

Как уточняется в поясни‑
тельной записке к документу, 
при использовании для ту‑
ристско‑экскурсионных пере‑
возок автобусы стоимостью 
от 10 до 30 млн рублей имеют 
годовой пробег не более 45‑50 
тысяч км и к 10 годам их сум‑
марный пробег редко превы‑
шает 500 тысяч километров, 
а при полноценном техниче‑
ском обслуживании это менее 
половины ресурса, причем 
даже не общего, а до капиталь‑
ного ремонта агрегатов.  

Использование комфорта‑
бельного туристического ав‑
тобуса за 10‑летний период 
невыгодно для организаций, 
осуществляющих деятель‑
ность в сфере детского туриз‑
ма, что в свою очередь влечет 
увеличение стоимости тур‑
продукта в сфере детского ту‑
ризма. Таким образом, данная 
норма является избыточной и 
способствует возникновению 
необоснованных расходов 
субъектов предприниматель‑
ской деятельности и может 
привести к росту аварийности 
и к ухудшению безопасности 
детских перевозок, поскольку 
владельцы автобусов перед 
наступлением «предельного» 
срока эксплуатации переста‑
нут обслуживать и ремонтиро‑
вать свои автобусы.

Ассоциация «Безопасность туризма»
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СИСТЕМООБРАЗУЮЩИМИ ДЛЯ ТРАНСПОРТНОГО КОМПЛЕКСА 
СТАЛИ 162 ОРГАНИЗАЦИИ

ВОДИТЕЛИ, ГРУБО НАРУШАВШИЕ ПДД, ЗАПЛАТЯТ ЗА ПОЛИС 
ОСАГО БОЛЬШЕ ЗАКОНОПОСЛУШНЫХ АВТОВЛАДЕЛЬЦЕВ

В конце апреля правитель‑
ственной комиссией по повыше‑
нию устойчивости российской 
экономики одобрен перечень 
системообразующих организа‑
ций транспортного комплекса, 
подготовленный Минтрансом 
России. Как сообщается в пресс‑
релизе транспортного ведомства, 
перечень составлен с учетом ут‑
вержденных правительственной 
комиссией отраслевых и допол‑
нительных критериев.

В итоговом перечне – 162 ор‑
ганизации, включая холдинговые 
компании. 129 организаций из 15 
отраслей, закрепленных за Ми‑
нистерством транспорта Россий‑
ской Федерации, попали в пере‑
чень на основании отраслевых 
показателей. Это морской пас‑
сажирский транспорт, морские 
грузоперевозки, речные пере‑
возки пассажиров, речные грузо‑

Госдума в третьем (окон‑
чательном) чтении приняла 
закон об индивидуализации 
тарифов ОСАГО, позволяю‑
щий при расчёте стоимости 
«автогражданки» учитывать 
нарушения ПДД. Документ 
вступит в силу через 3 меся‑
ца после его официального 
опубликования.

Когда новый закон начнёт 
действовать, то при опре‑
делении цены полиса бу‑
дут учитываться наказания 
за проезд на красный свет, 
превышение скорости бо‑
лее чем на 60 км/ч, выезд на 
встречную полосу и езду в 
нетрезвом виде. Цена полиса 

перевозки, порты, пассажирские 
перевозки воздушным транс‑
портом, грузовые перевозки 
воздушным транспортом, аэро‑
порты, междугородние и между‑
народные перевозки железнодо‑
рожным транспортом, грузовые 
железнодорожные перевозки, 
пассажирские железнодорож‑
ные перевозки в пригородном 
сообщении, автобусный, троллей‑
бусный, трамвайный транспорт и 
метро, грузовой автотранспорт, 
инфраструктурное строитель‑
ство, транспортно‑логистические 
центры. 33 организации, в со‑
ответствии с дополнительными 
критериями, представлены в ше‑
сти отраслях транспорта, а также 
в сферах обеспечения безопас‑
ности, лизинга, эксплуатации го‑
сударственных информационных 
систем и строительства взлетно‑
посадочных полос.

Выдержка из перечня:
Автобусный, троллейбусный, 

трамвайный транспорт и метро:
124. ГУП г. Москвы «Москов‑

ский ордена Ленина и ордена 
трудового красного знамени ме‑
трополитен имени В. И. Ленина» 

125. ГУП города Москвы 
«Мосгортранс» 

126. АО «Мострансавто» 
127. СПБ ГУП «Петербургский 

метрополитен»
128. СПБ ГУП «Горэлектротранс» 
129. СПБ ГУП «Пассажиравто‑

транс» 
130. ООО «ПИТЕРАВТО» (Группа 

компаний) 
131. ООО «ТРАНСАВТОЛИЗ» 
132. ГУП города Севастополя 

«СЕВЭЛЕКТРОАВТОТРАНС ИМ.
А. С. КРУПОДЁРОВА»
133. ГУП Республики Крым 

«КРЫМТРОЛЛЕЙБУС» 
Минтранс РФ

будет выше для автовладель‑
цев, неоднократно грубо на‑
рушивших ПДД, тогда как до‑
бросовестные водители смо‑
гут сэкономить.

Центробанк будет опреде‑
лять минимальные и макси‑
мальные базовые страховые 
тарифы на основе техниче‑
ских данных и конструктив‑
ных особенностей автомоби‑
ля, его владельца, назначе‑
ния и цели использования. 
Страховые компании при 
этом получат право исполь‑
зовать «коридор» изменения 
ставок с учётом характери‑
стик страхователя и допу‑
щенных им к управлению 

автомобилем лиц. Страхов‑
щиков обяжут разместить на 
своих сайтах калькуляторы 
расчёта цены ОСАГО и дан‑
ные о факторах, влияющих 
на неё.

Глава Российского сою‑
за автостраховщиков (РСА) 
Игорь Юрьевич Юргенс от‑
метил, что будущее подоро‑
жание полисов ОСАГО для 
злостных нарушителей ПДД, 
которые обычно демонстри‑
руют высокую аварийность, 
станет серьёзным экономиче‑
ским стимулом для них – ез‑
дить аккуратнее – и приведёт 
к снижению числа ДТП.

tiap.ru
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транспорта Российской Феде‑
рации Е.И. Дитрих.

Президент подвёл ито‑
ги совещания по развитию 
транспортного сектора и дал 
правительству три важных 
поручения. Они прозвучали 
во время прямой трансляции 
совещания.

В первую очередь глава 
государства поручил прави‑
тельству расширить пере‑
чень отраслей, наиболее 
пострадавших от коронави‑
руса. В частности, в список 
добавили речной транспорт 
и пригородный железнодо‑
рожный транспорт.

Во‑вторых, Путин велел 
чиновникам не потерять ин‑
вестиционный горизонт на 

СОВЕЩАНИЕ ПО РАЗВИТИЮ ТРАНСПОРТНОГО 
СЕКТОРА РОССИИ

Президент Российской Фе‑
дерации В.В. Путин 07 мая 
2020 года в режиме видеокон‑
ференции  провел совещание 
по ситуации, складывающейся 
в транспортном комплексе в 
условиях пандемии коронави‑
руса, участие в котором при‑
няли члены Правительства 
Российской Федерации, пред‑
седатель Комитета Государ‑
ственной Думы по транспорту 
и  строительству Е.С.  Москви‑
чев, руководители ведущих 
транспортных компаний и де‑
ловых объединений. С докла‑
дом о ситуации в различных 
сферах транспорта в текущих 
условиях и принимаемых ме‑
рах государственной под‑
держки выступил Министр 

транспорт с комплексным 
эффектом на экономику. А 
в‑третьих, президент дал 
указание перенаправить гру‑
зопотоки на отечественные 
порты.

Кроме того, из уст главы 
государства прозвучал при‑
зыв форсировать развитие 
внутреннего туризма при 
участии транспортных ком‑
паний, турагентств, гости‑
ничного бизнеса. Также пре‑
зидент призвал при участии 
всех компаний формировать 
привлекательные маршруты, 
открывать новые направле‑
ния в стране, куда можно бу‑
дет удобно добраться.

Фото: Kremlin Pool/Globallookpress
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Выдержки из текста Пору-
чения:

в) с учётом ранее данных по‑
ручений обеспечить в  полном 
объёме сохранение всех меро‑
приятий по развитию и поддер‑
жанию в  нормативном состо‑
янии объектов транспортной 
инфраструктуры, обновлению 
парка транспортных средств, 
предусмотренных националь‑
ным проектом «Безопасные 
и  качественные автомобиль‑
ные дороги» и  транспортной 
частью комплексного плана 
модернизации и  расширения 
магистральной инфраструкту‑
ры на период до 2024 года.

Доклад  – до  1  сентября 
2020 г.;

з)  обеспечить внесение в  за‑
конодательство Российской 
Федерации изменений, предус‑
матривающих перенос на  1 ок‑
тября 2020  г. срока вступления 
в силу положений Кодекса Рос‑
сийской Федерации об админи‑
стративных правонарушениях, 
устанавливающих администра‑
тивную ответственность за  не‑
применение контрольно‑кассо‑
вой техники при осуществлении 
водителем или кондуктором 
расчётов в  салоне транспорт‑
ного средства при реализации 
проездных документов (биле‑
тов) и талонов для проезда в об‑
щественном транспорте.

Доклад – до 20 июня 2020 г.;

2. Правительству Российской 
Федерации при участии Обще‑
российской общественной ор‑
ганизации «Российский союз 
промышленников и  предпри‑
нимателей»:

ПРЕЗИДЕНТ УТВЕРДИЛ ПЕРЕЧЕНЬ ПОРУЧЕНИЙ 
ПО ИТОГАМ СОВЕЩАНИЯ ПО ВОПРОСАМ РАЗВИТИЯ ТРАНСПОРТА 
7 МАЯ 2020 ГОДА

а)  рассмотреть вопросы, ка‑
сающиеся:

предоставления налогового 
вычета в  размере стоимости 
контрольно‑кассовой техни‑
ки, приобретённой налогопла‑
тельщиком для осуществления 
водителем или кондуктором 
расчётов в  салоне транспорт‑
ного средства при реализации 
проездных документов (би‑
летов) и  талонов для проезда 
в общественном транспорте;

Доклад – до 10 июня 2020 г.

б)  представить предложе‑
ния:

о  предоставлении лизинго‑
выми компаниями до 31 дека‑
бря 2020 г. отсрочки по уплате 
лизинговых платежей по  до‑
говорам лизинга автобусов, 
трамваев и  троллейбусов 
с  одновременным предостав‑
лением таким компаниям от‑
срочки по  уплате суммы ос‑
новного долга и начисленных 
процентов по  кредитным до‑
говорам, заключённым с  рос‑
сийскими кредитными орга‑
низациями;

о  выделении из  федераль‑
ного бюджета бюджетных 
ассигнований в  объёме 5,8 
млрд рублей на компенсацию 
лизинговым компаниям части 
недополученных ими доходов 
в связи с предоставлением от‑
срочки по  уплате лизинговых 
платежей;

Срок – 1 июля 2020 г.
Ответственные: Мишустин 

М. В., Шохин А. Н.

4.  Минтрансу России со‑
вместно с  Роспотребнадзо‑
ром определить перечень 

необходимых и  достаточных 
требований, направленных 
на  обеспечение безопасного 
функционирования транспорт‑
ного комплекса, разработать 
рекомендации по  санитарно‑
противоэпидемическим ме‑
роприятиям при перевозке 
пассажиров различными вида‑
ми транспорта и  на  объектах 
транспортной инфраструктуры 
и  по  организации санитарного 
контроля.

Срок – 1 июня 2020 г.
Ответственные: Дитрих Е.И., 

Попова А.Ю.

7.  Рекомендовать высшим 
должностным лицам (руково‑
дителям высших исполнитель‑
ных органов государственной 
власти) субъектов Российской 
Федерации предусмотреть 
(в  рамках региональных про‑
грамм поддержки бизнеса) 
меры поддержки организаций, 
осуществляющих деятельность 
по  перевозке пассажиров 
транспортом общего пользова‑
ния на  территориях субъектов 
Российской Федерации во всех 
видах сообщения, туристские 
перевозки водным транспор‑
том, а  также эксплуатацию ав‑
товокзалов и автостанций.

Доклад  – до  15  июня 2020  г. 
и до 1 сентября 2020 г.

Ответственные: высшие 
должностные лица (руководи‑
тели высших исполнительных 
органов государственной вла‑
сти) субъектов Российской Фе‑
дерации.

С полным текстом Поруче‑
ний можно ознакомиться на 
сайте KREMLIN.RU
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МИНТРАНС ПРОВЕЛ «ОТРАСЛЕВЫЕ ЧАСЫ»
В соответствии с подпунктом 

№ 6 протокола оперативного со‑
вещания у Министра транспорта 
РФ Евгения Дитриха от 14.05.2020 
№ 9 в Минтрансе России под 
председательством заместителя 
Министра транспорта РФ Алек‑
сея Семёнова было проведено 
два совещания «отраслевой час» 
в режиме видео‑конференц‑свя‑
зи (ВКС) с участием представи‑
телей Минтранса России, ФБУ 
«Росавтотранс», автомобильных 
перевозчиков, автовокзалов и 
предприятий отрасли.

21 мая состоялся прямой диа‑
лог представителей отрасли с 
Минтрансом для обсуждения 
и актуализации существующих 
проблемных вопросов по госу‑
дарственной поддержке ПАТП 
и автовокзалов. На совещании 
были рассмотрены актуальные 
проблемные вопросы отрасли 
с конкретными предложениями 
от автотранспортного сообще‑
ства по их решению.

9 июня был проведен второй 
«отраслевой час» темой которо‑
го стали вопросы   применения 
разработанных Минтрансом 
и Роспотребнадзором (в соот‑
ветствии с поручениями Прези‑
дента РФ) санэпидемправил СП 
3.1.3597‑20 и временных методи‑
ческих рекомендаций по органи‑
зации работы предприятий авто‑
мобильного транспорта в целях 
защиты пассажиров и персонала 
в условиях неблагоприятной эпи‑
демиологического обстановки и 
поэтапного снятия ограничений.

Как отметил замминистра, но‑
вые правила и временные ме‑
тодические рекомендации раз‑
работаны при активном участии 
профильных специалистов, за‑
нимающихся антибактериальной 
и противовирусной обработкой, 
и подразумевают комплексный 

подход, включающий как орга‑
низационные мероприятия с 
персоналом и пассажирами, так и 
регулярную дезинфекцию транс‑
порта и помещений. 

Алексей Семёнов обратил вни‑
мание на необходимость осущест‑
вления автоматизированного 
мониторинга, в том числе дистан‑
ционного с применением цифро‑
вых технологий, за соблюдением 
разработанных правил и времен‑
ных рекомендаций. «Для недо‑
пущения халатного исполнения 
санитарных правил и рекоменда‑
ций нами будет организован соот‑
ветствующий контроль. При этом 
будет применяться современный 
подход, основанный на использо‑
вании информационных систем 
и автоматизированной передаче 
данных», − пояснил он. 

Директор Департамента авто‑
мобильного транспорта Алексей 
Бакирей рассказал о созданных 
временных методических реко‑
мендациях по организации рабо‑
ты транспортных предприятий. 

Заместитель руководителя 
Ространснадзора, рассказал о 
мониторинге выполнения пред‑
ставленных рекомендаций и о 
том, каким образом будет ве‑
стись контроль за их соблюде‑
нием. Валерий Куликов пояснил, 
что сейчас прорабатывается во‑
прос консолидации фактов про‑
верок и выявленных нарушений 
в систему мониторинга проводи‑
мых мероприятий.

Участники ВКС обсудили ос‑
новные проблемные вопросы, 
связанные с выполнением реко‑
мендаций по организации работы 
предприятий, а также озвучили 
трудности, препятствующие вы‑
полнению некоторых предусмо‑
тренных мероприятий в рамках 
представленного документа.   
Главной проблемой участники 

назвали сложное финансовое по‑
ложение перевозчиков и автовок‑
залов, которое возникло в резуль‑
тате спада пассажиропотока. 

Кроме того, собравшиеся за‑
тронули тему нелегальных пере‑
возок и способы воздействия на 
ситуацию. По сообщению прези‑
дента Ассоциации «Единая Транс‑
портная Система «Автобусные 
Линии Страны», 40% пассажиро‑
потока перевозится теневым сек‑
тором рынка, который остается 
вне контроля по соблюдению мер 
предосторожности в условиях 
распространения вирусной ин‑
фекции, ведь более 10 норматив‑
но‑правовых актов до сих пор не 
приняты и отрасль имеет «бреши» 
в законодательстве, через кото‑
рые пополняется серый сегмент 
по перевозкам. Борис Лоран ви‑
дит единственным решением 
данной проблемы комплексный 
подход путем введения цифровой 
фиксации нарушений через авто‑
матизированную систему и дора‑
ботки недостающих нормативных 
документов одновременно. 

Как сказал Алексей Двойных, 
при подготовке очередного «от‑
раслевого часа» к его участию 
привлечено большое количество 
представителей отрасли и экспер‑
тов. «Мы стремимся максимально 
полно изучить актуальные во‑
просы, которые волнуют честных 
перевозчиков и владельцев авто‑
вокзалов, чтобы своевременно на 
них отреагировать на этапе выхо‑
да из карантина», – пояснил он. 

Подводя итоги встречи, Алек‑
сей Семёнов подчеркнул важ‑
ность регулярности встреч в дис‑
танционном режиме, которые 
позволяют оперативно прораба‑
тывать важные темы с участием 
всех представителей рынка пере‑
возок и помогут вернуть отрасль 
в привычное русло.
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АССОЦИАЦИЯ «РАВС» – ЗА СОХРАНЕНИЕ СЕТИ ДЕЙСТВУЮЩИХ ОТИ

22 апреля Ассоциация «Развитие 
автовокзалов страны» обратилась к 
Председателю Правительства РФ с 
предложением внести предприятия, 
эксплуатирующие автовокзалы и не 
попадающие под параметры МСП, в 
список организаций, претендующих 
на получение государственной 
поддержки.

В связи с введением ком‑
плекса ограничительных мер 
по предупреждению распро‑
странения новой коронави‑
русной инфекции (COVID‑19) 
на территории Российской Фе‑
дерации спрос на регулярные 
перевозки пассажиров авто‑
мобильным транспортом и, как 
следствие, доходы автовокза‑
лов, сократились на 80‑90%. 

В большинстве субъектов 
Российской Федерации орга‑
нами исполнительной власти 
приостановлены регулярные 
перевозки пассажиров и ба‑
гажа по межмуниципальным 
маршрутам в междугородном 
сообщении; ограничены вре‑
менными рамками регулярные 
перевозки пассажиров по меж‑
муниципальным маршрутам в 
пригородном сообщении; пере‑
возчикам, осуществляющим 
регулярные рейсы по межреги‑
ональным маршрутам рекомен‑
довано ограничить количество 
пассажиров, соблюдая вмести‑
мость с загрузкой пассажиров 
не более 50 процентов. 

Все это привело к закры‑
тию или приостановлению 
деятельности некоторых 
объектов транспортной ин‑
фраструктуры (автостанций 
и диспетчерско‑кассовых 
пунктов). При этом времен‑
ный характер приостановле‑
ния деятельности указанных 
объектов может перерасти 
в более длительный, т.к. ос‑
новной пассажиропоток на 
маршрутах, несмотря на огра‑
ничительные меры, перешел 
в сектор нелегальных пере‑
возчиков, которые беспрепят‑
ственно осуществляют пере‑
возки в настоящее время. В 
последующем, при улучшении 
санитарно‑эпидемиологиче‑
ской обстановки, возвратить 
ушедший из системы авто‑
вокзалов пассажиропоток и 
восстановить деятельность 
законных перевозчиков будет 
крайне затруднительно.

Полагаем, что по окончании 
эпидемии восстановление 
спроса будет носить взрыв‑
ной характер, и поэтому во 
избежание социальной на‑
пряженности в междугород‑
них перевозках необходимо 
сохранить систему автовок‑
залов и автостанций. Однако 
все имевшиеся у автовокза‑
лов финансовые резервы уже 
исчерпаны. 

С учётом отраслевой специ‑
фики деятельность автовокза‑
лов и автостанций в большин‑
стве субъектов России осу‑
ществляется в основном орга‑
низациями, не являющимися 
субъектами малого и средне‑
го предпринимательства. Вви‑
ду чего много автовокзалов 
страны являются юридически‑
ми лицами, объединяющими 
всю сеть автовокзалов и ав‑

тостанций конкретного реги‑
она, и, несмотря на то, что их 
деятельность (ОКВЭД 52.21.2) 
была включена в перечень 
отраслей российской эконо‑
мики, в наибольшей степе‑
ни пострадавших в условиях 
ухудшения ситуации в резуль‑
тате распространения новой 
коронавирусной инфекции, 
утвержденный Постановлени‑
ем Правительства Российской 
Федерации от 03.04.2020 г. 
№434, они не вправе рассчи‑
тывать на получение государ‑
ственной поддержки, предус‑
мотренных постановлением 
Правительства РФ от 2 апреля 
2020 г. № 409 «О мерах по обе‑
спечению устойчивого разви‑
тия экономики».

В связи с этим решение фи‑
нансовой поддержки органи‑
заций, эксплуатирующих сети 
региональных автовокзалов 
и автостанций без государ‑
ственной поддержки, пред‑
ставляется невозможным. По 
нашему мнению эта поддерж‑
ка может предусматривать 
принятие соответственно на 
федеральном и региональном 
уровнях дополнительных мер 
по поддержке экономики и 
занятости населения в сфере 
деятельности автовокзалов и 
автостанций в виде внесения 
изменений в подпункты «а» и 
«в» пункта 1 Постановления 
Правительства РФ от 2 апреля 
2020 г. № 409 «О мерах по обе‑
спечению устойчивого разви‑
тия экономики» с распростра‑
нением перечисленных мер 
поддержки лиц, не являющих‑
ся субъектами малого и сред‑
него бизнеса, либо предостав‑
ления органам власти субъ‑
ектов Российской Федерации 
такой возможности.
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Российским автостанциям 
грозит разорение на фоне 
критического снижения пас‑
сажиропотока из‑за панде‑
мии коронавируса. Об этом 
говорится в письме ассоци‑
ации «Развитие автовокза‑
лов страны» от 22.04.2020, 
направленного в правитель‑
ство. С документом ознако‑
мились «Известия».  Выручка 
транспортных предприятий 
рухнула в апреле на 80–90%, 
но пока им отказывают в под‑
держке – многие из них не от‑
носятся к малому бизнесу.  В 
среднем по стране продолжа‑
ет действовать не более 20% 
регулярных междугородних 
автобусных маршрутов.  Со‑
хранить автостанции необхо‑
димо, поскольку это социаль‑
но значимый вид деятельно‑
сти, отмечают эксперты.

Далеко не уехали
В рамках борьбы с корона‑

вирусом в большинстве реги‑
онов России местные власти 
приостановили междугород‑
ние автобусные перевозки, а 
пригородные – ограничили 
по времени.  Для межрегио‑
нальных маршрутов рекомен‑
довано соблюдать 50‑про‑
центную загрузку рейсов. На 
фоне ограничений и обваль‑
ного падения спроса на по‑
ездки доходы автовокзалов 
рухнули в апреле на 80–90%, 
говорится в письме ассоциа‑
ции «Развитие автовокзалов 
страны» к премьер‑министру 
Михаилу Мишустину.

– По окончании эпидемии 
восстановление спроса будет 

носить взрывной характер, 
поэтому во избежание со‑
циальной напряженности в 
междугородних перевозках 
необходимо сохранить систе‑
му автовокзалов и автостан‑
ций. Однако  все имеющиеся 
у предприятий финансовые 
резервы уже исчерпаны, – го‑
ворится в письме.

Оказавшиеся в кризисной 
ситуации автостанции в боль‑
шинстве регионов не могут 
претендовать на помощь госу‑
дарства, предусмотренную для 
организаций малого и среднего 
предпринимательства (МСП). 
Этому мешает отраслевая 
специфика автобусных перево‑
зок: во многих случаях вся сеть 
автовокзалов и автостанций в 
конкретном регионе оформле‑
на на одно юрлицо, поясняется 
в письме. В итоге они не соот‑
ветствуют требованиям по чис‑
ленности штата, выручке или 
другим параметрам.

В ассоциации предлагают 
правительству разработать 
дополнительные меры под‑
держки автостанций и позво‑
лить им пользоваться льгота‑
ми, предназначенными для 
МСП  (предусмотрены поста‑
новлением № 409 от 2 апре‑
ля). Организациям малого 
бизнеса, в частности, положе‑
ны отсрочка уплаты налогов, 
сборов и взносов в госфонды 
(пенсионный, ОМС, соцстрах). 
Размер взносов для них сни‑
жен вдвое – с 30 до 15%.

В пресс‑службе правитель‑
ства сказали «Известиям», что 
не комментируют детали слу‑
жебной переписки.

В Минтрансе заявили «Из‑
вестиям», что крупные объ‑
единения автовокзалов – за‑
частую государственные 
унитарные предприятия либо 
акционерные общества, од‑
ним из учредителей кото‑
рых выступает орган власти 
субъекта, поэтому регионы 
«обладают полномочиями 
по оказанию поддержки» 
их владельцам. В ведомстве 
добавили, что направили в 
правительство предложения 
по поддержке деятельности 
этих предприятий, но под‑
робностей не раскрыли. Ис‑
точник «Известий», знакомый 
с предложениями, говорит, 
что речь идет в основном о 
налоговых льготах.

Сегодня на федеральном 
уровне нет запрета на авто‑
бусные перевозки в стране. 
Однако многие регионы ввели 
собственные ограничения (та‑
кие полномочия есть у руко‑
водителей субъектов). К при‑
меру, в Москве и Подмосковье 
для поездок на автомобиле 
или общественном транспорте 
нужно оформлять электрон‑
ные пропуска. Свои пропуск‑
ные системы также запущены в 
ряде регионов – например, в 
Татарстане, Коми, Астрахан‑
ской и Курганской областях. 
Внедрение цифровых про‑
пусков готовится еще в 21 
субъекте.

Без права на поддержку
В стране сегодня зареги‑

стрировано 567 юрлиц, объ‑
единяющих автовокзалы и 
автостанции. В каждое вхо‑

ПОЕЗЖАЙ – НЕ ХОЧУ: АВТОВОКЗАЛЫ ПОПРОСИЛИ 
ПОМОЩИ У ПРАВИТЕЛЬСТВА
Предприятия терпят убытки, но пока не могут получить господдержку
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дит от нескольких штук до 
десятков остановочных пун‑
ктов автобусного сообщения. 
Какую долю занимают полно‑
стью частные структуры, точ‑
но не известно.

Гендиректор частной ком‑
пании «Автовокзалы Удмур‑
тии» (объединяет около 30 
автовокзалов и автостанций) 
Сергей Зайнуллин сказал «Из‑
вестиям», что  выручка пред‑
приятия в апреле снизилась в 
10 раз, число пассажиров – с 
65 тыс. до 12 тыс. в неделю. 
Он отметил, что в настоящий 
момент фактически закрыто 
автобусное сообщение с Та‑
тарстаном, Башкирией, Ки‑
ровской областью, Пермским 
краем. Поездки внутри ре‑
спублики сохранены, но вме‑
сто 15 рейсов в день между 
населенными пунктами осу‑
ществляется по 1–3.

По словам Сергея Зайнулли‑
на, его предприятие не может 
получить никаких льгот – ни 
по налогам, ни по отчисле‑
ниям взносов, ни по креди‑
там для выплаты минималь‑
ной зарплаты сотрудникам. 
Штат составляет около 260 
человек, поэтому предпри‑
ятие не считается малым. 
От государства очень нужна 
поддержка, чтобы пережить 
ближайшие 3–4 месяца, хотя 
бы в части компенсации ми‑
нимальных зарплат, добавил 
менеджер.

В схожем положении оказа‑
лись автовокзалы в Нижнем 
Новгороде.

–  Мы обращались за от‑
срочкой по налогам и за бес‑
процентным кредитом на 
зарплаты. Но нам отказали 
и в налоговой, и в крупном 
госбанке, – рассказал «Изве‑
стиям» директор частного ав‑
товокзала «Щербинки» (Ниж‑

ний Новгород, объединяет 
три вокзала) Михаил Турков.

В обоих случаях, по его 
словам, это произошло по 
формальным основаниям – 
основной код деятельности 
ОКВЭД не совпал с указанным 
в постановлении правитель‑
ства о поддержке наиболее 
пострадавших отраслей.

Выручка предприятия, по 
словам Михаила Туркова, в 
апреле снизилась с 1,6 млн 
до 90 тыс. рублей в день,  ор‑
ганизация впервые в своей 
истории не может выплатить 
аванс сотрудникам.

Из‑за пандемии в среднем 
по стране, по данным ассо‑
циации, продолжает функ‑
ционировать не более 20% 
регулярных междугородних 
автобусных маршрутов. В не‑
которых регионах станции 
закрыты совсем – например, 
во Владикавказе, Казани, Пя‑
тигорске, Ессентуках, Кисло‑
водске, населенных пунктах 
Краснодарского края.

– Текущая ситуация угрожа‑
ет разрушительными послед‑
ствиями для всей действую‑
щей сети автовокзалов. Мно‑
гие затраты для них остаются 
постоянными – снижение ко‑
личества рейсов не позволяет 
отправить в простой значи‑
тельную часть персонала. Это 
связано в том числе со ста‑
тусом объекта транспортной 
инфраструктуры, что предпо‑
лагает соблюдение жестких 
требований по транспортной 
безопасности, – сказал «Изве‑
стиям» глава ассоциации «Раз‑
витие автовокзалов страны» 
Борис Лоран.

Он отметил, что в случае 
с региональными объеди‑
нениями автовокзалов част‑
ной формы собственности 
предприниматели будут вы‑

нуждены закрывать часть 
нерентабельных объектов, 
чтобы спасти основные. А 
транспортные предприятия, 
принадлежащие субъектам, 
придется вытягивать за счет 
местных бюджетов, возмож‑
ности которых невелики, до‑
бавил он.

Сохранить в стране сеть 
автостанций просто необхо‑
димо, поскольку это социаль‑
ный бизнес, ориентирован‑
ный на наименее обеспечен‑
ные слои населения, сказал 
«Известиям» директор Инсти‑
тута транспорта НИУ ВШЭ Ми‑
хаил Блинкин. Эксперт под‑
черкнул, что в нашей стране 
относительно невысокий 
уровень автомобилизации 
(400 машин на 1 тыс. жителей) 
и в глубинке междугородние 
автобусы зачастую остаются 
безальтернативным транс‑
портом.

Ведущий эксперт «Финам 
Менеджмент» Дмитрий Ба‑
ранов считает, что наиболее 
эффективной мерой помощи 
отрасли будет предоставле‑
ние различных налоговых 
льгот, в том числе по земле 
и собственности. Прямые 
транши из бюджета могут 
быть направлены на завер‑
шение инвестпроектов – на‑
пример, реконструкцию или 
расширение автовокзала, 
добавил он.

Как  писали «Известия», в 
кризисной ситуации на фоне 
спада перевозок в стране так‑
же оказались и автобусные 
компании. Ранее автопере‑
возчики просили Минтранс 
о ряде льгот, в том числе воз‑
можности не платить за про‑
езд по платным трассам.

Александр Волобуев
iz.ru
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«СЕВЕРНЫЕ ВОРОТА» СДАЛИ ЭКЗАМЕН НА ОТЛИЧНО

Готовность международного 
автовокзала к безопасной 
работе в условиях Covid-19 
проверил министр транспорта 
Евгений Дитрих

16 мая 2020 года министр 
транспорта Евгений Дитрих 
проинспектировал работу 
объектов московского транс‑
портного узла. Он оценил 
меры обеспечения санитар‑
ной безопасности на желез‑
нодорожном, воздушном и 
автобусном транспорте, по‑
бывав на них как пассажир. 

Глава Минтранса мог при‑
быть на любой объект фили‑
ала Службы эксплуатации и 
развития автовокзалов ГУП 
«Мосгортранс» (СЭиРА). В ус‑
ловиях повышенной готовно‑
сти автовокзалы и автостан‑
ции работают уже не первый 
день. Понимая важность си‑
стемной профессиональной 
работы по профилактике и 
недопущению распростране‑
ния инфекции, в СЭиРА создан 
отдел профилактических ме‑
роприятий. Его специалисты 
контролируют состояние здо‑
ровья прибывающих пассажи‑
ров, а также в залах ожидания 

и на перронах отправления, 
реализуют мероприятия по 
профилактической, а также 
текущей дезинфекции в слу‑
чаях, определенных инструк‑
циями Роспотребнадзора. 

Министр как пассажир ав-
товокзала 

Глава Минтранса прибыл 
на ТПУ «Ховрино» автобусом 
«экспресс» из Международно‑
го аэропорта «Шереметьево». 
Вместе с Евгением Дитрихом 
из автобуса вышли и просле‑
довали в Международный 
автовокзал «Северные воро‑
та» другие пассажиры, в том 
числе журналисты, восполь‑
зовавшиеся шансом посмо‑

треть, как подготовились ве‑
дущие транспортные объекты 
Москвы к работе в условиях 
пандемии.

Помимо сотрудников Мос‑
гортранса, производящих до‑
смотровые мероприятия, на 
входе в автовокзал министра 
«встречали» аппараты, напоми‑
нающие видеокамеры, – тепло‑
визоры. Эти приборы позволя‑
ют осуществлять дистанцион‑
ный и бесконтактный контроль 
температуры тела пассажиров. 
Это и удобно, и безопасно од‑
новременно, а также быстрее, 
чем измерение температуры 
вручную. Евгений Дитрих за‑
интересовался их работой, а 
также воспользовался сани‑
тайзером. На большом экране 
аппарата, пока пассажир об‑
рабатывает руки, транслиру‑
ется информация о том, как 
защитить себя от коронавиру‑
са. «Для удобства восприятия 
информации, мы загрузили на 
монитор три последователь‑
но сменяющихся электронных 
плаката», – рассказали в от‑
деле информационных техно‑
логий СЭиРА. Неподалеку от 
досмотрового оборудования 
и тепловизоров расположено 
помещение, куда приглашают 
пройти пассажира с повышен‑
ной температурой до прибы‑
тия бригады скорой помощи. 
Медики решают, сможет ли 
пассажир продолжить свой 
путь. Такой порядок позволяет 
обезопасить пассажиров, ко‑
торые планируют поездку вме‑
сте с ним. 

На автовокзале, как, впро‑
чем, на всех автовокзалах и 
автостанциях Мосгортранса, 
звучат объявления о профи‑
лактических мерах. Нахож‑
дение в маске и перчатках в 
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общественном транспорте 
сейчас – требование, невы‑
полнение которого предпо‑
лагает штраф 5 тыс. рублей 
согласно КоАП Москвы. Со‑
блюдение профилактических 
мер пассажирами проверяют 
сотрудники полиции. Безопас‑
ность – превыше всего. Под‑
робно и детально, как обе‑
спечивается санитарная бе‑
зопасность на автовокзалах 
и автостанциях предприятия, 
рассказал Евгению Дитриху 
заместитель генерального ди‑
ректора ГУП «Мосгортранс» 
Максим Коновалов.  Дезинфи‑
цируются ручки входных две‑
рей, турникеты, пол и ступени, 
поручни лестничных маршей, 
лифтовое оборудование, кас‑
совые лотки, окна и подокон‑
ники касс – в общем, все то, 
чего касаются на автовокзале 
пассажиры. Ультрафиолето‑
вые бактерицидные облуча‑
тели обеззараживают воздух. 
Постоянно осуществляется 
проветривание помещений. 
Санитарная влажная анти‑
бактериальная обработка по‑
верхностей проводится не 
менее двух раз в сутки. Поми‑
мо контроля температуры на 
входе в автовокзал, выбороч‑
ная проверка осуществляется 
и на перронах отправления. 
Повторный контроль необхо‑
дим, когда человек только за‑
болевает, и потому при входе 

в автовокзал его температура 
тела в пределах нормы: ино‑
гда пассажиры прибывают 
за несколько часов, коротая 
время до отправления рейса 
в просторном зале ожидания, 
точнее – даже двух, располо‑
женных на первом и втором 
этажах здания автовокзала. 

«Северные ворота» – но-
вый этап развития автовок-
зального комплекса

Максим Коновалов про‑
вел небольшую экскурсию по 
международному автовокзалу 
«Северные ворота». А показать 
было что. Пройдя по залу ожида‑
ния и осмотрев кассовую зону, 
Евгений Дитрих и Максим Коно‑
валов в сопровождении журна‑
листов ведущих СМИ направи‑
лись на перроны отправления. 
«В целях предотвращения рас‑
пространения коронавируса в 
Москве через прибывающие на 
автовокзал рейсы, на перронах 
прибытия у пассажиров про‑
водится контроль температу‑
ры тела», – Максим Коновалов 
продемонстрировал это с по‑
мощью дежуривших на пер‑
ронах прибытия сотрудников 
отдела профилактических ме‑
роприятий. 

«Северные ворота» – меж‑
дународный автовокзал на 
севере Москвы. Автобусы от 
него идут в страны Балтии. 
Через Санкт‑Петербург пас‑
сажир может проследовать в 

страны Северной Европы. Ав‑
товокзал соединил две столи‑
цы, сократив время в пути за 
счет расположения – прямо 
у скоростной федеральной 
трассы М‑11, а также Москов‑
ской кольцевой автодороги. 

«Автовокзал, рассчитанный 
на отправление 3,7 тыс. пас‑
сажиров и 200 рейсов в сутки, 
стал символом перехода к но‑
вому этапу развития автовок‑
зального комплекса Москвы, 
который под руководством 
Департамента транспорта 
и развития дорожно‑транс‑
портной инфраструктуры го‑
рода Москвы реализует ГУП 
”Мосгортранс”», – расска‑
зал  директор СЭиРА Андрей 
Скворцов. Небольшие блок‑
модульные автостанции за‑
меняются комфортными про‑
сторными международными 
автовокзалами: вслед за «Се‑
верными воротами» СЭиРА 
ГУП «Мосгортранс» организу‑
ет работу первого междуна‑
родного автовокзала Новой 
Москвы «Саларьево». 

Международный автовок‑
зал «Северные ворота» вы‑
держал экзамен на отлично, 
проверка главы Минтранса 
прошла без замечаний. Мно‑
гие пассажиры понимают, как 
важна безопасность и с ува‑
жением относятся к профи‑
лактическим мероприятиям. 

Максим Голиков 
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ЦИФРОВИЗАЦИЯ КАК БУДУЩЕЕ ТРАНСПОРТНОЙ ОТРАСЛИ

– Как построена работа Ва-
шего предприятия в этих не-
простых условиях? Как быстро 
предприятие смогло адапти-
роваться к сложившейся ситу-
ации? Что помогло, а что поме-
шало в процессе адаптации?

– Непростые условия, ко‑
нечно же, оказали влияние, но 
транспортная инфраструктура 
должна функционировать. Ра‑
ботаем в штатном режиме, но 
несколько усеченном: часть 
подразделений в муниципали‑
тетах закрыта, актуализирован 
режим работы под действу‑
ющее расписание движения. 
Безусловно, пассажиропоток 
значительно снизился, что от‑
разилось на нашей экономике. 
Международные автобусные 
перевозки с территории Кали‑
нинградской области отмене‑
ны с 15 марта 2020 года, а спрос 
на межмуниципальные сокра‑
тился более чем в 6 раз, по‑
этому ряду сотрудников предо‑
ставлен оплачиваемый отпуск.

Как известно, в напряженных 
экономических ситуациях сро‑

Алёна Беликова 
директор ГП Калининградской 

области «Автовокзал»

ки планирования существенно 
укорачиваются. И здесь – при‑
меняем ежедневный монито‑
ринг ключевых показателей 
эффективности, на основании 
которых принимается решение 
на перспективу от 1 до 3 дней. 
Очень помогают сейчас хоро‑
шие отношения с контрагента‑
ми и перевозчиками.

– Какие сейчас принимают-
ся меры предприятием для 
предупреждения распро-
странения коронавирусной 
инфекции (например, обра-
ботка залов ожидания и дру-
гих помещений вокзала), а 
также по выявлению симпто-
мов инфекции у сотрудников 
вокзала и пассажиров?

– На предприятии введен 
режим повышенной готовно‑
сти, создана комиссия по мо‑
ниторингу эпидемиологиче‑
ской обстановки и состояния 
здоровья сотрудников пред‑
приятия и пассажиров. Кли‑
нинговая компания ежечасно 
производит обработку мест 
массового скопления людей 
хлорсодержащими дезинфи‑
цирующими средствами с со‑
ответствующими отметками в 
графике уборки. Также перед 
посадкой в автобусы введен 
температурный мониторинг 
всех пассажиров. Процедура 
осуществляется при помощи 
бесконтактных термометров 
при выходе на перроны.

– Требуется ли закупка 
специального оборудова-
ния для реализации этих 
мероприятий?

– Да, мы закупили бескон‑
тактные термометры, сред‑
ства дезинфекции и индиви‑
дуальные средства защиты. 
Но это вполне приемлемые 
расходы в масштабах пред‑
приятия. Правда, на рынке 
образовался дефицит в этих 
сферах, а учитывая особен‑
ное географическое положе‑
ние Калининградской обла‑
сти, он сильно отразился на 
сроках поставки и стоимости 
продукции.

– Какой порядок действий 
сотрудников предприятия в 
случае выявления больного 
с симптомами коронавирус-
ной инфекции?

Больные коронавирусной 
инфекцией выявляются толь‑
ко при помощи специальных 
лабораторных тестов, но по‑
средством термометрии воз‑
можно найти людей с подо‑
зрением на инфекцию. В этом 
случае ведем себя так же, как 
должны поступать сейчас все 
жители нашей страны. При 
обнаружении пассажира с 
повышенной температурой 
вызываем экстренные опера‑
тивные службы по единому 
номеру «112». Пока подобных 
ситуаций не возникало, и мы 
очень надеемся, что так будет 
и впредь.

– Какие меры предпри-
нимаются для обеспечения 
безопасности и поддержки 
сотрудников предприятия?

В достаточном количестве 
закуплены антисептические 
средства для обработки рук 

В конце апреля о работе сети 
автовокзалов Калининградской 
области в сложных экономических 
условиях рассказал руководитель.
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ЕЩЕ НЕСКОЛЬКО МЕСЯЦЕВ НАЗАД МЫ ВСЕ ЖИЛИ СОВЕРШЕННО ДРУГОЙ 
ЖИЗНЬЮ, В ТОМ ЧИСЛЕ С ЭКОНОМИЧЕСКОЙ И ФИНАНСОВОЙ ТОЧКИ ЗРЕНИЯ

и поверхностей, одно‑ и 
многоразовые маски, пер‑
чатки. Сотрудники предпри‑
ятия ежедневно проходят 
температурный контроль по 
приходу на работу с запи‑
сью в журнале мониторинга 
температуры персонала и 
снабжены средствами инди‑
видуальной защиты, а также 
антисептиками. Кроме того, 
проводится регулярная де‑
зинфекция рабочих мест в 
соответствии со всеми реко‑

Еще несколько месяцев на‑
зад мы все жили совершенно 
другой жизнью, в том числе с 
экономической и финансовой 
точки зрения. Запускались но‑
вые проекты, были отыграны 
аукционы, заключены контрак‑
ты. Но для Калининградской об‑
ласти все резко изменилось в 
середине марта, когда соседние 
государства закрыли границы.

Международные перевозки 
отменили в преддверии сезо‑
на, когда поток туристов очень 
большой. В экономике нашего 
предприятия их доля составля‑
ет от 25%. Конечно, это падение 
даже до введения ограничи‑
тельных мер в регионе застави‑
ло нас внимательно пересмо‑
треть наши расходы.

Сегодня предприятия остро 
нуждаются в финансовой под‑

мендациями Роспотребнад‑
зора. В существующих усло‑
виях для нас главной целью 
поддержки сотрудников яв‑
ляется выплата заработной 
платы в полном объеме и в 
установленный срок.

– Можно ли в сложившейся 
мировой ситуации говорить 
о новом виде угроз – биоло-
гической угрозе? Как, на Ваш 
взгляд, выявлять и предотвра-
щать такие угрозы в будущем 
в транспортном комплексе?

– Считаю, что оценку этому 
должны дать компетентные 
организации. Со своей сто‑
роны, отмечу, что сейчас мы 
все находимся в непростой 
ситуации, с которой не стал‑
кивались в последние де‑
сятилетия. Полагаю, что эф‑
фективно справиться с про‑
блемой можно только сооб‑
ща, принимая специальные 
меры в каждом конкретном 
случае. 

По материалам securitymedia.ru

держке. Безусловно, набор пред‑
лагаемых мер для субъектов 
малого и среднего предпринима‑
тельства достаточно внушитель‑
ный, он постоянно пополняется 
и актуализируется. Сложнее при‑
ходится тем юридическим лицам, 
которые не попали в реестр МСП. 
Для них список мер существенно 
ограничен, при этом они еще и 
являются плательщиками НДС, 
поэтому вопрос установления ну‑
левой ставки по НДС за 2 квартал 
2020 года на данном этапе явля‑
ется одним из первостепенных 
для стабилизации экономики 
предприятия. 

Здесь стоит отметить, что в 
условиях пандемии диалог с 
контролирующими органами и 
органами государственной вла‑
сти приобрел большую эффек‑
тивность. Возможность обсудить 

возникшие пробле‑
мы и получить опе‑
ративную и конкрет‑
ную реакцию сейчас 
важна, как никогда. 
Именно таким об‑
разом нам и удалось 
выстроить взаимо‑
действие, за что мы 
очень благодарны.

Так инспекция ФНС России 
по Калининградской обла‑
сти предоставила отсрочку 
по уплате НДС. С Правитель‑
ством Калининградской обла‑
сти прорабатывается вопрос о 
предоставлении дополнитель‑
ных мер поддержки.

Кроме того, с 1 июня для 
нас стала доступна программа 
льготного кредитования. Не 
смотря на лимитированные 
суммы, она позволит сохранить 
штатную численность работни‑
ков. В этом случае данный займ 
можно будет не возвращать. 
Сейчас мы активно работаем 
с банками для его получения, 
чтобы не пропустить первый 
месяц выплаты. Ведь он досту‑
пен только в течение 6 месяцев.

Все меры, которые сегодня 
предлагаются для поддержки 
бизнеса, важны и эффектив‑
ны, и их список постоянно 
растет. Конечно, сложившая‑
ся ситуация во многом свела 
к минимуму экономические 
достижения прошлых лет, но, 
благодаря вниманию руко‑
водства страны и региона, у 
отрасли появилась возмож‑
ность остаться на плаву.
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АВТОВОКЗАЛ: МАРШРУТЫ БЕЗОПАСНОСТИ

До сегодняшнего дня в ряде 
мест страны продолжается 
поиск оптимального варианта 
организации работы автовокзалов. 
Меняют их юридический статус, 
организационно-правовую 
принадлежность, форму 
собственности. В то же время есть 
ряд примеров, когда автовокзалы, 
выступая в самых различных 
статусах, успешно сотрудничают 
с перевозчиками, взяв на 
себя функцию ответственного 
диспетчера, – за организацию 
безопасного и культурного 
обслуживания пассажиров на 
маршрутах автобусных перевозок. 
Один из таких коллективов вот уже 
долгие годы возглавляет Алексей 
Жиров. Сегодня он делится опытом 
работы объединения автовокзалов 
Свердловской области.

– В новейшей истории Рос- 
сии немало крутых поворотов 
в экономической жизни стра-
ны, в течении социальных про-
цессов, в том числе и в транс-
портной отрасли. А как скла-
дывалась сегодняшняя струк-
тура вашего предприятия?

– Должен сказать, что сеть 
нашей автотранспортной ин‑
фраструктуры была заложена 

Интервью с Алексеем Жировым, генеральным директором Государственного 
унитарного предприятия Свердловской области

еще в 1972 году. Руководству‑
ясь циркулярным Указанием 
Министерства автомобильного 
транспорта РСФСР № 290‑ц, при‑
казом по Среднеуральскому тер‑
риториальному транспортному 
управлению от 27 ноября 1972 
года № 183, было организовано 
Свердловское производственное 
объединение автовокзалов и пас‑
сажирских автостанций на базе 
ряда автовокзалов и автостанций 
региона. Это было сделано с це‑
лью более четкой организации 
перевозки пассажиров на марш‑
рутах пригородного и междуго‑
родного сообщения. Необходимо 
было повышать уровень безопас‑
ности перевозок на линии. Стояла 
задача создания единой системы 
управления и дальнейшего со‑
вершенствования организации 
пассажирских перевозок, разви‑
тия сети автовокзалов и автостан‑
ций, а также повышения эффек‑
тивности использования подвиж‑
ного состава.

– Насколько успешно вновь 
созданная хозяйствующая 
структура выполняла возло-
женные на нее функции?

– На протяжении целого ряда 
лет Объединение расширя‑
лось и развивалось. Росла сеть 
автовокзалов и автостанций, 
кассовых пунктов. Велось стро‑
ительство новых автовокзалов 
и автостанций. Реконструиро‑
вали старые здания. Нередко их 
открывали в приспособленных 
помещениях. И уже в 1987 году 
в составе Объединения насчиты‑
валось 72 автовокзала, автостан‑
ций и кассовых пунктов.

– Но потом были 90-е годы с 
их бессмысленным отрицани- 
ем всего предыдущего опыта 
организации жизни на прин-

ципах сложив-
шихся правовых 
норм, здравого 
смысла и соци-
альной справедливости...

– Разумеется, начались струк‑
турные изменение и в Объеди‑
нении. Некоторые автовокзалы, 
автостанции и кассовые пункты 
вновь были переданы в веде‑
ние автотранспортных пред‑
приятий или в муниципальную 
собственность. Кассовые пун‑
кты закрывали по причине их 
нерентабельности. Решением 
№ 256 от 7 июля Комитета по 
управлению государственным 
имуществом по Свердловской 
области Свердловское про‑
изводственное объединение 
автовокзалов и пассажирских 
автостанций было преобразо‑
вано в Государственное област‑
ное предприятие «Автовокзал». 
За ним сохранились функции 
единого производственно‑тех‑
нического и коммерческого 
комплекса, занимающегося ор‑
ганизацией работы по обеспе‑
чению перевозки пассажиров 
и провозу багажа автобусными 
маршрутами пригородного и 
междугородного сообщения, 
проходящими через его авто‑
вокзалы, автостанции. Потом 
был ряд других переименова‑
ний без изменения видов дея‑
тельности и организационно‑
правовой формы. Учредителем 
предприятия является Прави‑
тельство Свердловской области 
в лице Свердловского област‑
ного комитета по управлению 
государственным имуществом. 
В 2005 году в связи с внесением 
записи в Единый государствен‑
ный реестр, Государственное 
унитарное областное предпри‑

Алексей Жиров
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ятие «Автовокзал» переимено‑
вано в Государственное уни‑
тарное предприятие Свердлов‑
ской области «Свердловское 
областное объединение пасса‑ 
жирского автотранспорта». В 
таком качестве наш коллектив 
трудится вот уже пятнадцать 
лет. Собственником имущества 
является Свердловская об‑
ласть. В качестве учредителя 
выступает Министерство по 
управлению государственным 
имуществом Свердловской об‑
ласти. Предприятие находится 
в ведомственном подчинении 
Министерства транспорта и до‑
рожного хозяйства Свердлов‑ 
ской области. Я перечисляю все 
наши статусные позиции не слу‑
чайно. За опытом работы к нам 
уже неоднократно приезжали 
коллеги из других регионов. 
Поэтому такую подробную ин‑
формацию привожу для тех, кто 
захочет строить свою работу с 
учетом нашего опыта. Не пона‑
слышке знаю, что в некоторых 
местах очень много вопросов 
возникает с позиционировани‑
ем автовокзалов в организации 
автобусного пассажирского об‑
служивания населения. Порой 
люди бросались из одной край‑
ности в другую. То передавали 
автовокзалы и автостанции в 
частную собственность, то заби‑
рали их обратно под управле‑
ние государственных структур, 
муниципалитетов. Замаялись 
при этом по судам бегать. А 
сколько было моральных из‑
держек?

– В связи с тем, что на тер-
ритории области параллельно 
работают и другие хозяйству-
ющие субъекты с аналогич-
ными функциями, прошу вас, 
Алексей Алексеевич, назвать 
города и населенные пункты, 
где представлены ваши струк-
турные подразделения.

– Сегодня в состав Государ‑ 
ственного унитарного пред‑
приятия Свердловской обла‑
сти «Свердловское областное 
объединение пассажирского 
автотранспорта» входят пять 
автовокзалов в городах: Екате‑
ринбург, Асбест, Нижний Тагил, 
Камышлов, Красноуфимск; две‑
надцать автостанций в городах 
и населенных пунктах: Алапа‑
евск, Арти, Ачит, Белоярский, 
Богданович, Заречный, Ирбит, 
Нижние Серги, Рефтинский, Се‑
ров, Талица, Туринская Слобода; 
семь пунктов продажи билетов 
в городах и населенных пунктах: 
Бисерть, Бутка, Верхняя Сал‑
да, Зайково, Михайловск, Не‑
вьянск, Пышма.  Кроме этого, в 
структуру объединения входят 
автоколонна в городе Асбест и 
кассовый пункт в городе Крас‑
ноуфимск. По шкале категори‑
рования объектов транспорт‑
ной инфраструктуры пятнад‑
цать автовокзалов и автостан‑
ций имеют вторую – четвертую 
категорию. Десять объектов не 
подлежат категорированию. В 
соответствии с этим мы строим 
нашу работу по обеспечению 
безопасности автобусных пас‑
сажирских перевозок.

– Какое количество населе-
ния пользуется вашими услу-
гами?

– Автобусные перевозки 
мы ведем по 430 маршрутам. 
Из них: 150 – пригородные, 
270 – междугородные, 4 – 
международные. Общая их 
протяженность – 70 359 кило‑
метров.

Наши маршруты пролегли 
более чем через 780 населен‑
ных пунктов, расположенных 
на территории Свердловской 
области. Еще 124 – находятся 
на территории других субъек‑
тов России и восемь – на тер‑
ритории других государств. 

В 2019 году ежесуточно от 
автовокзалов и автостанций 
объединения отправлялось 1 
072 рейса в дни минимально‑
го пассажиропотока и 1 299 
рейсов – в дни максималь‑
ного пассажиропотока. Еже‑
дневно услугами объедине‑
ния пользуется до 20 тысяч 
пассажиров.

– С какими планами ваш кол-
лектив идет в завтра?

– Предприятие активно раз‑
вивает деятельность по улуч‑
шению качества обслужива‑
ния пассажиров, в том числе 
связанную с предоставлением 
дополнительных и сопутству‑
ющих услуг. Благодаря про‑
веденным в последнее время 
работам по реконструкции и 
ремонту зданий и сооруже‑
ний, сотрудники объедине‑
ния получили возможность 
трудиться в нормальных ус‑
ловиях, а пассажирам предо‑
ставляются услуги должного 
качества. Особое внимание 
уделяем обеспечению безо‑
пасности пассажирских пере‑
возок. На крупных автовокза‑
лах осуществляется контроль 
за техническим состоянием 
автобусов. Здесь оборудованы 
смотровые ямы. Территории 
и входы в здания  автовокза‑
лов контролируются специ‑
алистами из службы охраны. 
Повсеместно организовано 
видеонаблюдение. В зданиях 
автовокзалов установлено со‑
ответствующее оборудование 
для досмотра багажа пассажи‑
ров. Налажен медицинский ос‑
мотр водителей перед отправ‑
кой в рейс. Все усилия нашего 
коллектива направлены на то, 
чтобы создать каждому пасса‑
жиру безопасные и комфорт‑
ные условия для путешествия 
по автобусному маршруту.

Беседовала Татьяна Ямова
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В 72‑м номере журнала содер‑
жится статья «Мониторинг состо‑
яния автобусов, используемых в 
регулярном сообщении на тер‑
ритории Свердловской области, 
и задачи регионов по обновле‑
нию парка автобусов».  В продол‑
жение напечатанного  материала 
вашему вниманию представляет‑
ся исследование субъектов пред‑
принимательской деятельности, 
индивидуальных предпринима‑
телей и юридических лиц, обслу‑
живающих регулярные марш‑
руты пассажирских перевозок и 
внесенных в реестр Министер‑
ства транспорта и дорожного хо‑
зяйства Свердловской области.

Исследование проводилось 
мною под научным руковод‑
ством заведующего кафедрой ав‑
томобильного транспорта Инсти‑
тута автомобильного транспорта 
УГЛТУ к.т.н. Сидорова Б. А.

Дискуссии о состоянии транс‑
портных организаций, которыми 

представлены регулярные пере‑
возки, проблемах их деятельно‑
сти и перспективах развития с 
завидной регулярностью вновь 
и вновь возникают на всех пло‑
щадках, где собирается хотя бы 
два перевозчика. Споры имеют  
высокий уровень эмоциональ‑
ности, что, к сожалению, не по‑
зволяет перейти участникам 
дискуссий к диалогу цифр и 
фактов. Это исследование, на‑
деемся, в какой‑то мере развеет 
устойчивые мифы и позволит 
самим перевозчикам и органам 
власти перейти к детальному из‑
учению состоянию рынка регу‑
лярных перевозок, в том числе 
через изучение с экономических 
и организационных характери‑
стик субъектов бизнеса. 

Оценка перевозчиков по ор-
ганизационно-правовой форме

Межмуниципальная маршрут‑
ная сеть регулярных перевозок 
Свердловской области обслу‑
живается 163 хозяйствующими 
субъектами. Из них 56 юридиче‑
ские лица, в том числе 9 муни‑
ципальные предприятия, что со‑
ставляет 40 % от общего их числа, 
и 98 индивидуальных предпри‑
нимателя, что составляет 60 % 
от общего числа хозяйствующих 
субъектов. 

В состав юридических лиц 
входят 3 простых товарищества: 
«Красноуфимск», «Тагильское» и 
«ГГМ «Экспрес».

Предпочтение субъ‑
ектов предпринима‑
тельской деятельности 
в сфере осуществления 
регулярных перевозок 
на межмуниципаль‑
ной маршрутной сети 
в выборе организаци‑
онно‑правовой формы 

«индивидуальный предприни‑
матель» по отношению к орга‑
низационно‑правовой форме 
«юридическое лицо» почти в 1,5 
раза объясняется тем, что такой 
выбор организационно‑право‑
вой формы был сделан в момент 
образования, более 15‑25 лет 
назад (как покажут результаты 
ниже представленного анали‑
за), и был обусловлен сравни‑
тельной простотой регистрации 
индивидуальных предпринима‑
телей, получения ими лицензии 
и наличием финансово‑право‑
вых преимуществ. В последнее 
время перевозчики в основном 
регистрируют бизнес в форме 
юридического лица. 

В 90‑х и начале 2000‑х годов 
прирост бизнеса шел за счет 
прихода на рынок транспорт‑
ных организаций, образован‑
ных в форме «индивидуальных 
предпринимателей». «Новый 
бизнес» не принимался всерьез 
руководителями, чья производ‑
ственная деятельность началась 
ранее 90‑х, нигилизм по отноше‑
нию к ИП как чему‑то вторичному, 
несущественному на рынке пере‑
возок и сегодня в убеждениях 
многих представителей бизнеса и 
органов управления. Однако, при 
детальном рассмотрении транс‑
портных организаций выявляют‑
ся факты, гооврящие об ином.

Оценка перевозчиков по сро-
ку образования (регистрации) 
бизнеса

Анализ по срокам образования 
(регистрации) бизнеса проводил‑
ся по количеству субъектов пред‑
принимательской деятельности, а 
также в разрезе организационно‑
правовых форм.

В прилагаемые к аналитиче‑
скому отчету таблицы в отно‑

ЧТО МОЖЕТ ДАТЬ БИЗНЕСУ И ОРГАНАМ ВЛАСТИ ИЗУЧЕНИЕ 
СУБЪЕКТОВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Лилия Саранчук
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шении каждого субъекта пред‑
принимательской деятельности, 
включенного в Реестр министер‑
ства, внесены данные о сроке 
регистрации из Единого государ‑
ственного реестра юридических 
лиц (ЕГРЮЛ) или соответственно 
из Единого государственного ре‑
естра индивидуальных предпри‑
нимателей (ЕГРИП).

Для проведения анализа по 
срокам образования (регистра‑
ции) бизнеса были установлены 
следующие критерии: 

‑ до 2‑х лет;
‑ от 2‑х до 5‑ти лет;
‑ от 5‑ти до 10‑ти лет;
‑от 10‑ти до 15‑ти лет;
‑ свыше 15‑ти лет.
Определено, что самая ранняя 

регистрация бизнеса из числа 
163 перевозчиков, обслужива‑
ющих межмуниципальные регу‑
лярные перевозки, произведена 
в 1991 году.

По итогам анализа установлено 
что Реестр содержит:

‑ 2 транспортные организации, 
ранее 2‑х лет, что составляет – 1 % 
от общего числа перевозчиков;

‑ 2 транспортные организации, 
образованные в период от 2‑х до 
5‑ти лет назад, что составляет – 1 
% от общего числа перевозчиков;

‑ 13 транспортных организа‑
ций, которые образованы в пери‑
од от 5‑ти до 10‑ти лет назад, что 
составляет – 8 % от общего числа 
перевозчиков;

‑ 38 транспортных органи‑
заций (вторая по количеству 
группа) в период образованы 
от 10‑ти до 15‑ти лет назад, что 

составляет – 24 % от 
общего числа пере‑
возчиков;

‑ 105 транспорт‑
ных организаций (са‑
мая значительная по 
численности группа) 
образованы 15 лет 
назад и более, что 

составляет 66 % от общего чис‑
ла перевозчиков.

Далее представлен анализ 
сроков образования по форме 
регистрации, отдельно по фор‑
ме «индивидуальный предпри‑
ниматель» и отдельно по форме 
«юридическое лицо».

Сроки образования (регистра-
ции) бизнеса в форме «индиви-
дуальный предприниматель»

По итогам анализа установле‑
но, что:

‑ 2 ИП образованы в течение 
последних 2‑х лет, что составляет  
1 % от общего числа ИП;

‑ образование ИП в период 
от 2‑х до 5‑ти лет назад не заре‑
гистрировано. Таким образом в 
период действия 220‑ФЗ зареги‑
стрировано два ИП. 

‑ 4 ИП образовано в период  от 
5‑ти до 10‑ти лет назад, что состав‑
ляет 4 % от общего числа ИП;

‑12 ИП образовано в период 
от 10‑ти до 15‑ти лет назад, что 
составляет 13 % от общего чис‑
ла ИП;

‑ 77 ИП образовано 15 и более 
лет назад, что составляет 81 % от 
общего числа ИП.

Таким образом, ИП, представ‑
ленные на рынке пассажирских 
межмуниципальных перевозок 
со сроком более 10 лет, состав‑
ляют 94%.

Сроки образования (регистра-
ции) бизнеса в форме «юридиче-
ского лица»

По итогам анализа установле‑
но, что:

‑ 1 предприятие – ЮЛ – образо‑
вано в течение последних 2‑х лет, 

что составляет 1 % от общего чис‑
ла юридических лиц;

‑ 1 предприятие образовано от 
2‑х до 5‑ти лет назад, что составля‑
ет 1 % от общего числа юридиче‑
ских лиц; таким образом в период 
действия 220‑ФЗ образовано два 
юридических лица.

‑ 9 предприятий образовано в 
период от 5‑ти до 10‑ти лет назад, 
что составляет 14 % от общего 
числа юридических лиц;

‑ 26 предприятий образовано 
в период от 10‑ти до 15‑ти лет на‑
зад, что составляет 40 % от общего 
числа юридических лиц;

‑ 28 предприятий образовано в 
период 15 и более лет назад, что 
составляет 43 % от общего числа 
юридических лиц.

Юридические лица, образован‑
ные более 10 лет назад составля‑
ют 83%.

О чем говорят эти цифры:
1) За последние 5 лет зареги‑

стрировано и пришло на рынок 
регулярных перевозок 2% от 
числа субъектов предпринима‑
тельской деятельности, причем 
3 % – из числа юридических лиц, 
и 2 % – из числа индивидуальных 
предпринимателей. Эти данные 
подтверждают, что в последний 
период предприниматели отда‑
ют предпочтение организацион‑
но‑правовой форме – «юридиче‑
ское лицо».

2) На рынке регулярных пере‑
возок Свердловской области 
более 10‑ти лет работают 83 % 
юридических лиц и 94% индиви‑
дуальных предпринимателей, что 
показывает стабильность транс‑
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портного бизнеса и привлека‑
тельность регулярных перевозок 
для инвестирования и развития 
частного бизнеса, не смотря на не‑
высокую экономическую резуль‑
тативность (по словам руководи‑
телей хозяйствующих субъектов).

До проведения данного анали‑
за, я, как и многие, разделяла мне‑
ние о «разрушающемся рынке». 
Рынок пассажирских перевозок 
оказался очень стабилен, устой‑
чив, причем в обоих организаци‑
онно‑правовых формах . 

Не смотря на постоянно слы‑
шимые заявления: «бизнесом не 
возможно заниматься!!!» и «все 
– закрываюсь!!!», бизнес демон‑
стрирует завидную стрессоустой‑
чивость, приспособляемость и по‑
тенциал возможности – работать в 
изменяемых условиях. Вот данные 
об уходе предприятий с рынка: с 
2015 года, с момента ведения ре‑
естра министерства, прекратили 
деятельность на рынке междуго‑
родных и пригородных перево‑
зок 9 перевозчиков, внесенных в 
указанный реестр Свердловской 
области, что составляет 5,5%.

3) Рынок настолько насыщен и 
«поделен», что просто некому но‑
венькому на этот рынок прийти, 
2% от числа за два последних года, 
и всего 4 транспортных организа‑
ции за период действия 220‑ФЗ. 
Такая стабильность имеет поло‑
жительную оценку – все субъекты 
имеют «положительную историю» 
перевозок, опыт работы – это не 
случайные люди. Но имеет она и 
негативную сторону: нет прито‑
ка новых, амбициозных молодых 

предпринимателей. 
Может именно по‑
этому, что для них 
нет ниши легального 
прихода на рынок, 
или она ничтожна 
мала, это порождает 
так называемые «за‑
казные перевози» по 

регулярным маршрутам Это тре‑
бует дальнейшего изучения.

4) При таком значительном сро‑
ке работы предприятий их руково‑
дители стали профессионалами. 
Вместе с тем, за рамками данного 
исследования, изучался образо‑
вательный уровень первых лиц 
транспортных организаций, в том 
числе наличие высшего образова‑
ния. Результаты не радуют, так как 
только треть имели высшее про‑
фессиональное автотранспорт‑
ное образование. Предъявляе‑
мые требования к руководителю 
транспортной организации, зани‑
мающейся перевозкой пассажи‑
ров, должны подталкивать бизнес 
передавать управление предпри‑
ятием специалистам, профессио‑
нально подготовленным лицам. 
Высшая школа должна снабдить 
отрасль высокопрофесиональны‑
ми кадрами, а эти кадры должны 
быть востребованы, в том числе в 
виде руководителей бизнеса. Как 
альтернатива – владельцам биз‑
неса идти самим учиться, у многих 
это не плохо получается.

4) Организационная форма 
«индивидуальный предпринима‑
тель» не «засоряет рынок», а яв‑
ляется его основой. На некоторых 
локальных рынках пригородного 
сообщения транспортные орга‑
низации представлены исключи‑
тельно в форме ИП.

5) Если 90% предприятий су‑
ществуют на рынке боле 10 лет, а 
66% работают более 15 лет и при 
этом бедствуют, то в этом надо раз‑
бираться. Этап первоначального 
накопления капитала давно про‑

шел. Как сочетаются в реальной 
производственной деятельности 
устойчивость на рынке и сниже‑
ние в последние 5 лет в 2‑4 раза 
инвестиций в приобретение авто‑
бусов (по данным ранее опубли‑
кованной статьи)? 

Возможно, стабильности рынка 
регулярных перевозок на межму‑
ниципальных маршрутах между‑
городнего сообщения конкретно 
в Свердловской области способ‑
ствует политика поддержки биз‑
неса, принятая Правительством 
области, выраженная в том, что на 
межмуниципальных и межрегио‑
нальных маршрутах обеспечива‑
ется предоставлением перевоз‑
чикам компенсаций за перевозку 
льготных категорий пассажиров. 
Кроме этого, конкурсные проце‑
дуры до 2015 года проводились 
исключительно по необходимости 
и с целью повышения качества и 
безопасности регулярных перево‑
зок. В отличие от иных регионов 
Уральского федерального округа 
на межмуниципальных маршрутах 
междугороднего сообщения был 
сохранен вид регулярных перево‑
зок с нерегулируемым тарифом, 
что позволило в соответствие с Фе‑
деральным законом от 30.07.2015 
№ 220‑ФЗ «Об организации регу‑
лярных перевозок пассажиров 
и багажа автомобильным транс‑
портом и городским наземным 
электрическим транспортом в РФ» 
выдать всем перевозчикам, обслу‑
живающим межмуниципальные 
маршруты междугороднего сооб‑
щения, свидетельства об осущест‑
влении перевозок по маршрутам с 
нерегулируемым тарифом на 5 лет 
с последующим продлением. 

Таким образом, междугород‑
ние перевозки с нерегулируемым 
тарифом стали в Свердловской 
области экономической основой 
перевозчиков и позволяют им за‑
ниматься и менее доходными ви‑
дами сообщений.
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Анализ занятия перевозчика‑
ми, включенными в Реестр меж‑
муниципальных маршрутов регу‑
лярных перевозок пассажиров и 
багажа автомобильным транспор‑
том Свердловской области, вида‑
ми сообщения.

По результатам анализа выше‑
приведенных данных установле‑
но, что:

– 94 перевозчика обслужива‑
ют только межмуниципальные 
маршруты междугородного со‑
общения, что составляет 58% от 
общего количества перевозчиков;

– 27 перевозчиков обслужива‑
ют межмуниципальные маршруты 
пригородного и междугородного 

сообщения, что составляет 16 % от 
общего количества перевозчиков; 

‑ 42 перевозчика обслужива‑
ют только межмуниципальные 
маршруты пригородного сообще‑
ния, что составляет 26% от общего 
количества перевозчиков.

Для сравнения представлен 
анализ по участию индивидуаль‑
ных предпринимателей и юри‑
дических лиц в обслуживании 
различных видов сообщения на 
межмуниципальных маршрутах 
Свердловской области.

Индивидуальные предприни‑
матели:

Данные исследования под‑
тверждают, что основное на‑

правление регу‑
лярных перевозок, 
которое выбирают в 
равной степени как 
юридические лица, 
так и ИП – это между‑
городние перевозки.

При сравнении 
данных о всех субъ‑

ектах транспортной деятельно‑
сти, обслуживающих межмуни‑
ципальные маршруты, с данны‑
ми перевозчиков, работающих 
в организационно‑правовой 
форме «индивидуальный пред‑
приниматель», видно, что орга‑
низационно‑правовая форма 
на выбор перевозчиком вида 
сообщения нее влияет. Индиви‑
дуальные предприниматели в 
равной степени участвуют в об‑
служивании всех видов сообще‑
ния, пользуются правами и преи‑
муществами, предоставленными 
транспортным организациям, 
работающим в сфере перево‑
зок пассажиров на территории 
Свердловской области.

Никакой дискриминации, 
ущемления «малого бизнеса»  нет 
и в помине!

Таким образом, можно утверж‑
дать, что перевозчики, работа‑
ющие в форме ИП, уверенно ра‑
ботают на маршрутах всех видов 
сообщения. «Слабость» рынка 
пассажирских перевозок не в на‑
личии в нем перевозчиков в фор‑
ме ИП, а в иных факторах, которые 
еще предстоит нам определить. 

Период перехода в карантин, 
в связи с предотвращением рас‑
пространения коронавируса, вы‑
явил экономические параметры 
перевозчиков, которые ранее  
были вне изучения, которым со‑
всем не придавалось значения, 
не устанавливалось их влияние на 
экономику и производственную 
деятельность предприятий.

Например, код ОКВЭД. Присва‑
ивался он предприятиям по пред‑
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ложению налоговых органов или 
выбирался самостоятельно. Но 
никаким образом этот выбор не 
связывался с получением или на‑
оборот с отказом в получении ка‑
ких‑либо преференций в получе‑
нии налоговых льгот, субсидий. В 
настоящее время Правительство 
РФ увязывает получение льгот и 
субсидий с определенными кода‑
ми ОКВЭД. Выяснилось, что зна‑
чительная часть перевозчиков, 
до 10%, при определении кода 
ОКВЭД вышли из группы, опре‑
деляемой как автотранспортная 
деятельность. При этом ранее ни 
один орган не делал замечания 
по данному параметру, характе‑
ризующему деятельность орга‑
низации.

Еще большее значение при‑
обрела используемая транс‑
портной организацией система 
налогообложения. Ранее выбор 
системы налогообложения ин‑
тересовали предприятия с точ‑
ки зрения «оптимизации нало‑
гов», а также простоты расчета и 
уплаты налогов.

В Правительстве РФ внеесено 
предложения об установлении 
«налоговых каникул» на уплату 
налога НДС на регулярных авто‑
бусных маршрутах с нерегули‑
руемым тарифом. Таких маршру‑
тов много, примерно, половина 
маршрутов, включенных в реги‑
ональные реестры. Нерегулиру‑
емые тарифы применяются и в 
городских перевозках. Однако, 
при принятии такой меры не 
принимается во внимание, что 
НДС уплачивают только транс‑
портные организации, которым 
утверждена налоговыми органа‑
ми общая система налогообло‑
жения. В Свердловской области 
к таким предприятиям относятся 
8% пассажиропервозчиков. Кро‑
ме этого, если предприятие пре‑
кратило работу, не осуществляет 
рейсы, не оказывает услугу и не 

имеет поступлений денег, то оно 
фактически не уплачивает НДС. 
Таким образом, незнание сколь‑
ко именно перевозчиков имеет 
общее налогообложение не по‑
зволяет органам власти оценить 
возможный эффект, мера под‑
держки будет принята, работа 
Правительством РФ проделана, 
положительный эффект будет не‑
значительным.

На уровне регионов также 
предоставлены льготы по налогу. 
Например, в Свердловской об‑
ласти, принят областной закон, 
снизивший с 6% до 1% налог на 
доходы; налог уплачивается при 
упрощенной системе налогоо‑
бложения (налог с доходов). От‑
личное решение региональных 
властей!!! Это если не знать, что 
этой льготой смогут воспользо‑
ваться только 6% пассажиропе‑
ревозчиков. Массовая система 
налогообложения УНС, где налог 
выплачивается по формуле «до‑
ходы минус расходы» и ЕНВД (на‑
лог на вмененный доход). 

Таким образом,  основная масса 
перевозчиков не могут восполь‑
зоваться налоговыми  льготами 
или же эти налоги (например, 
транспортный налог) не занимают 
основного места в затратах пред‑
приятий по налогам, и, как след‑
ствие, реальной помощи в части 
льгот по налогам транспортные 
организации пассажироперево‑
зок не получат.

Постановлением правитель‑
ства №576 от 24.04.2020г. утверж‑
дены Правила получения субси‑
дий предприятиям, внесенным 
в реестр предприятий малого и 
среднего бизнеса, отраслей, по‑
страдавших в период эпидемии. 

Внесение в реестр малого и 
среднего бизнеса производится 
налоговыми органами при ут‑
верждении предприятию систе‑
мы налогообложения, а именно 
ЕНВД и упрощенной системы 

(оба варианта). Таким образом, 
сразу «отсечены» предприятия, 
не включенные в реестр, так на‑
зываемые крупные предприятия. 
А ведь они тоже испытывают се‑
рьезные финансовые трудности 
по выплате заработной платы.

Пунктом 3 подпунктом «д» ука‑
занного постановления предус‑
мотрено, что субсидии не смогут 
получить предприятия, имеющие 
задолженность по налогам на 1 
марта с. г. более 3000 рублей. Вот 
яркий образец отсутствия пред‑
ставления у органов власти, что 
просто по техническим причинам 
масса предприятий имеет задол‑
женности на 1 марта. Идет подго‑
товка годового баланса, готовят‑
ся отчеты, сверка налогов. Затем 
предприятия «подчищают» пла‑
тежи. Смехотворная задолжен‑
ность в 5‑7 тысяч лишит помощи 
в получении зарплаты около 100 
работников среднего или мало‑
го предприятия. Задолженность, 
погашенная в апреле с. г., все 
равно будет показана как задол‑
женность на 1 марта. Оперативно 
проведенный мониторинг пока‑
зал, что более 40% членов САПС, 
не смогут получить субсидию по 
данному основанию. Полагаем, 
что число перевозчиков Сверд‑
ловской области, которым будет 
отказано в получении указанной 
субсидии, будет только расти.

Пришло время точного и все‑
объемлющего анализа различных 
параметров транспортных орга‑
низаций, занятых в пассажирских 
перевозках. Необходимо вос‑
становить обязательную подачу 
статистических данных всеми без 
исключения транспортными орга‑
низациями. Дальнейшее планиро‑
вание, влияние органов власти на 
развитие отрасли без знания ор‑
ганизационного, экономического 
положения предприятий транс‑
портного комплекса  не возможно 
и будет неэффективно.



автовокзалы и ПатП

33

2020 № 73 апрель-июнь

НА СТРАЖЕ КОРПОРАТИВНЫХ ИНТЕРЕСОВ

Первая транспортная корпорация в  
Челябинской области образовалась  
в 2012 году в результате слияния 
двух транспортных направлений 
бизнеса. Это вокзальная сеть ООО 
«Служба организации движения» 
и Автотранспортное предприятие г. 
Челябинска. По многочисленным 
обращениям перевозчиков области 
в конце 2013 года было создано 
Некоммерческое партнерство, 
которое в дальнейшем переросло 
в Союз «Челябинский областной 
автотранспорт» и вошло в состав 
Корпорации. Сегодня ее директор 
и президент Союза Станислав 
Новичихин рассказывает о работе 
коллектива по обеспечению 
безопасного и культурного 
обслуживания пассажиров.

Корпорация – это дина‑
мично развивающееся пред‑
приятие, состоящее из трех 
профильных дивизионов, где 
каждое подразделение играет 
важнейшую роль в развитии 
пассажирской автотранспорт‑
ной сети региона. Многолет‑
ний опыт пассажирских пере‑
возок, слаженная работа со‑
трудников ООО «Служба орга‑
низации движения», наличие 
обширного собственного авто‑
парка, а также долгосрочное и 
плодотворное сотрудничество 
с привлеченными в Союз пере‑

возчиками позволяют Корпо‑
рации безоговорочно выдер‑
живать конкуренцию и тем 
самым вырабатывать устойчи‑
вую деловую репутацию и при‑
знание пассажиров.

В регионе по итогам минув‑
шего года транспортом наше‑
го предприятия было переве‑
зено 70 процентов пассажи‑
ров. Всего было перевезено 
свыше 1,22 миллиона человек. 
Выполнено 176 тысяч рейсов 
по регулярным маршрутам. 
Мы также осуществляем за‑
казные перевозки. В прошлом 
году в интересах наших посто‑
янных деловых партнеров и 
по разовым заказам выполне‑
но почти 1300 рейсов. Обеспе‑
чиваем транспортное обслу‑
живание крупных, в том числе 
международных культурных 
и спортивных мероприятий. 
Должен отметить, что Первая 
транспортная корпорация 
имеет большой опыт работы 
на рынке аренды автобусов и 
микроавтобусов. Наша компа‑
ния поможет решить любую 
задачу, связанную с перевоз‑
кой людей. Мы предлагаем 
различные варианты аренды 
автобусов и аренды микроав‑
тобусов: от самых экономич‑
ных до аренды транспорта 
самого высокого уровня. По‑
стоянно развиваемся, обнов‑
ляем наш автопарк, стремим‑
ся повышать качество нашего 
сервиса по аренде автобусов 
и оперативно выполняем все 
требования и пожелания на‑
ших клиентов. У нас в коллек‑
тиве работают высокопро‑
фессиональные водители, вы‑
сококвалифицированные ре‑
монтные рабочие и опытные 
инженерно‑технические ра‑

ботники, а так‑
же компетент‑
ные менеджеры 
по заказам.

Сегодня наша компания – 
это самое крупное предпри‑
ятие в  сегменте пассажирских 
перевозок в Челябинской об‑
ласти. Общая численность со‑
трудников составляет 480 че‑
ловек. Мы своевременно про‑
изводим отчисления налогов 
в бюджеты всех уровней, 
ежегодно наращивая объемы 
платежей. Предприятие име‑
ет развитую инфраструктуру 
по обслуживанию и ремонту 
транспортных средств: соб‑
ственная хорошо оснащенная 
ремонтная база, современная 
портальная автомойка, спе‑
циализированные цехи, что 
позволяет вести технологиче‑
ские процессы на современ‑
ном уровне. Имеем лицензию 
и сертификат на выполнение 
различных узконаправлен‑
ных ремонтных работ. На на‑
шей производственной базе 
осуществляем ремонт и тех‑
ническое обслуживание, как 
собственного транспорта, так 
и транспорта сторонних орга‑
низаций на коммерческой ос‑
нове. У нас сложились креп‑
кие партнерские отношения с 
сетевыми поставщиками ГСМ, 
такими как ООО «Лукойл», 
ООО «Газпромнефть» и ООО 
«Роснефть», благодаря чему 
используем только высоко‑
качественное экологичное 
топливо.

В парке компании насчиты‑
вается свыше 200 единиц ав‑
тобусов разной вместимости. 
Корпорация очень серьезно и 
тщательно подходит к подбо‑
ру персонала и обеспечению 

Станислав Новичихин



РОССИЙСКИЕ АВТОБУСНЫЕ ЛИНИИ
ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕК ТИВЫ РА ЗВИТИЯ

автовокзалы и ПатП

34

безопасности пассажиров. 
Все транспортные средства 
застрахованы и оснащены со‑
временной системой «ГЛО‑
НАСС». В каждом автобусе 
установлено, как минимум, че‑
тыре видеокамеры. Автовок‑
залы оборудованы удобными 
перронами, залами ожидания, 
пунктами питания, медицин‑
ским кабинетом, комнатой ма‑
тери и ребенка, камерами хра‑
нения. Внедрены сервисы по 
продаже билетов онлайн.

Постоянное обновление ав‑
тобусного парка, повышение 
качества подготовки водите‑
лей, строительство новых ав‑
товокзалов, использование 
мобильных технологий позво‑
ляет Корпорации выходить на 
качественно новый уровень  в 
бизнесе. Мы открываем новые 
маршруты на межмуниципаль‑
ных    перевозках. Развиваем 
службу   экспресс‑доставки не‑
крупногабаритных грузов ав‑
тобусами.  Сформировали соб‑
ственную туристическую служ‑
бу. Эффективность нашей рабо‑
ты в том, что все предприятия 
работают на достижение едино‑
го результата, а главное преиму‑
щество такой модели – гибкое 
управление и возможность для 
оптимизации затрат. При этом  
наш коллектив осуществляет 
ряд собственных социальных и 
благотворительных программ.

С учетом решения сегод‑
няшних задач и дальнейшего 
развития компании обновляем 
парк подвижного состава, как 
автобусами малой вместимо‑
сти, так и большими комфорта‑
бельными автобусами. Очень 
перспективным для укрепле‑
ния экономики предприятия 
и повышения качества обслу‑
живания пассажиров мы рас‑
сматриваем переход на эколо‑
гически чистый вид топлива – 

газомоторное. Мы перевели на 
этот вид топлива 32 машины, в 
том числе две большой вмести‑
мости, которые используем на 
международных (мы осущест‑
вляем перевозки в Казахстан) и 
туристических маршрутах. Они 
работают на метане.

Как известно, государство 
стимулирует перевод работы 
автомобильного транспорта на 
газомоторное топливо и ком‑
пенсирует часть затрат на при‑
обретение таких автобусов. В 
частности, за автобус большой 
вместимости перевозчику из 
бюджета возмещается 2,5 мил‑
лиона рублей. И мы готовы де‑
лать такие приобретения. Од‑
нако отечественный автопром 
автобусы подобного класса не 
выпускает. Когда нужную тебе 
машину большой вместимости 
покупаешь за рубежом, ком‑
пенсация вам по существующе‑
му положению не полагается. 
Парадокс. Мы обращались в 
разные инстанции с просьбой 
внести поправки в установлен‑
ный порядок, однако, нам ни‑
где не смогли помочь.

К сожалению, в своей по‑
вседневной практике пере‑
возчики встречаются и с 
другими проблемами самого 
разного характера. Чтобы от‑
стаивать свои корпоративные 
интересы мы объединились 
в Союз «Челябинский об‑
ластной автотранспорт», пре‑
зидентом которого избран 
я. Все началось с создания в 

2013 году Некоммерческого 
партнерства, которое в итоге 
переросло в Союз. Основны‑
ми целями его деятельности 
является защита и продвиже‑
ние интересов перевозчиков, 
взаимодействие с органами 
законодательной и исполни‑
тельной власти, осуществле‑
ние совместной работы в сфе‑
ре организации  транспортно‑
го обслуживания населения 
на территории области. Цель 
всех наших усилий – повыше‑
ния престижа и социальной 
значимости специалистов ав‑
тотранспортной сферы.

Союз является постоянным 
участником Координацион‑
ного совета представителей 
автомобильного и городско‑
го наземного электрического 
транспорта при Министерстве 
транспорта Российской Фе‑
дерации. В рамках этого про‑
фессионального объединения 
вносим предложения по усо‑
вершенствованию транспорт‑
ного законодательства. Реали‑
зуем меры, способствующие 
развитию маршрутной сети, 
улучшению экологии и повы‑
шению безопасности дорож‑
ного движения. Проводим кон‑
сультации с представителями 
муниципальных образований и 
перевозчиками по исполнению 
№ 220‑ФЗ и нормативно‑право‑
вых актов, изданных в соответ‑
ствии с указанным документом.

Мы вносим предложения при 
формировании программ повы‑
шения квалификации персона‑
ла предприятий автотранспор‑
та, организуем обмен передо‑
вым опытом работы. Оказываем 
коллегам помощь в подготовке 
документов, планировании ре‑
гулярных перевозок. Готовим 
информацию об исполнении 
нормативно‑правовых актов 
для высшего исполнительного 
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органа государственной испол‑
нительной власти, субъекта РФ 
или муниципального образо‑
вания. Раз в год у нас проходят 
встречи с министром дорожно‑
го хозяйства и транспорта об‑
ласти. Перечень форм и направ‑
лений работы можно продол‑
жить. Но в нашей деятельности 
главное: задать свои вопросы 
соответствующим представи‑
телям власти и получить от них 
конкретные ответы, совмест‑
но обозначить пути решения. 
Большую поддержку в своей 
работе мы получаем со стороны 
Объединения союзов автопе‑
ревозчиков Уральского феде‑
рального округа (президентом 
его является Николай Косюк), в 
который входит и наша обще‑
ственная организация.

Открытие транспортно‑пе‑
ресадочного узла (ТПУ) «Щел‑
ковский» на востоке Москвы, 
первоначально запланиро‑
ванное на июнь, состоится в 
октябре 2020 года, сообщили 
в пресс‑службе многофункци‑
онального комплекса «Щел‑
ковский».

ТПУ строится компанией 
«Киевская площадь» в рамках 
реконструкции Щелковско‑
го автовокзала, начавшейся 
в 2017 году. Компания под‑
писала инвестсоглашение с 
властями  Подмосковья, ко‑

Союз «Челябинский област‑
ной автотранспорт» ежегодно  
проводит конкурсы профес‑
сионального мастерства во‑
дителей автобусов. До трид‑
цати предприятий направля‑
ют своих наиболее опытных 
представителей на соревно‑
вание за звание лучшего. Та‑
кие конкурсы собирают до 
70 участников. Соревнование 
идет в двух номинациях: ав‑
тобусы малой и большой вме‑
стимости. Для победителей 
предусмотрены вымпелы, ди‑
пломы. Наш Союз установил 
для лучшего водителя денеж‑
ный приз – сто тысяч рублей. 
Отмечаем также самого мо‑
лодого участника соревнова‑
ний. Мы также изготовили и 
вручаем победителям конкур‑

сов профессионального ма‑
стерства значки.

Всегда празднично и торже‑ 
ственно у нас отмечают дни 
работников автомобильного 
транспорта. Им предшествует 
большая работа, связанная с 
представлением лучших людей 
отрасли к ведомственным на‑
градам, наградам муниципаль‑
ных образований. Их вручают 
представители областной ад‑
министрации. Для участников 
торжеств мы организуем кон‑
церты. Такие праздники укре‑
пляют авторитет и престиж 
профессии водителя.

Станислав Новичихин

директор Первой транспортной 
корпорации, президент Союза 

«Челябинский областной 
автотранспорт»

ОТКРЫТИЕ ТПУ «ЩЕЛКОВСКИЙ» ПЕРЕНЕСЛИ
торым принадлежа‑
ло здание вокзала, 
о создании много‑
фу н к ц и о н а л ь н о го 
комплекса общей 
площадью более 
150 тысяч квадрат‑
ных метров (шесть 
подземных и пять 
надземных этажей), 
в котором должны 

разместиться транспортный 
хаб, магазины, развлекатель‑
ные зоны, кафе и рестораны.

«Открытие объекта с уче‑
том вынужденной задержки 
из‑за ситуации с распро‑
странением коронавирусной 
инфекции планируется про‑
вести в октябре 2020 года. 
Сейчас на строительной 
площадке работает порядка 
700 человек, включая пред‑
ставителей подрядных орга‑
низаций и будущих аренда‑
торов», – сообщили в пресс‑
службе комплекса.

Там также добавили, что 
строительство объекта вышло 
на финальную стадию в конце 
прошлого года, все фасадные 
работы завершены, за исклю‑
чением монтажа девятиме‑
тровых часов, которые плани‑
руется установить в июне.

«Что касается внутренних 
работ, то часть помещений 
автовокзала уже сданы заказ‑
чику и опечатаны, в том чис‑
ле офисные помещения для 
сотрудников, кассы, комната 
матери и ребенка, туалеты, 
автомойка, помещение для 
ремонта автобусов и так да‑
лее. В общей сложности это 
порядка 30‑40% площадей 
автовокзала. Продолжаются 
отделочные работы в зонах 
ожидания и на перронах. Их 
планируется закончить в те‑
чение ближайших несколь‑
ких месяцев», – добавили в 
пресс‑службе.

ГК «Киевская площадь»
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КОНТРОЛЬНО-РЕВИЗИОННАЯ СЛУЖБА – ЗА РАБОТОЙ
Интервью с директором ООО «Служба организации движения» Сергеем Валеевым

ООО «Служба организации движения» 
начало свою работу в январе 2012 
года. Компания была создана как 
производственная структура в составе 
Первой транспортной корпорации. 
Это производственное объединение 
позиционирует сегодня себя в 
Челябинске как новая региональная 
модель автотранспортных 
пассажирских перевозок. О работе 
службы и ее перспективах развития 
мы беседуем с директором ООО 
«Служба организации движения» 
Сергеем Валеевым.

– Сергей Рафаилович, с чего 
начиналось ваше предприятие?

– Уже в первый год работы 
наше предприятие пополнило 
свои активы покупкой одного 
автовокзала и трех автостанций. 
В настоящее время в структуру 
предприятия входят 17 автовок‑
залов и автостанций, располо‑
женных на важнейших транс‑
портных узлах Челябинской 
области. Сегодня – это единый 
производственно‑хозяйствен‑
ный комплекс. На предприятии в 
общей сложности трудятся более 
220 человек.

– Как шло формирование сети 
автовокзалов и автостанций, ко- 
торые составляют нынешнюю 
производственную структуру 

ООО «Служба организации  дви- 
жения»?

– В основном автовокзалы и 
автостанции, составляющие  одну 
из важнейших инфраструктур ав‑
тотранспортного обслуживания 
населения региона, являются соб‑
ственностью корпорации. Если 
нет возможности выкупить объек‑
ты, берем их в аренду. Как, напри‑
мер, в прошлом году это мы сде‑
лали в городе Нязепетровске. Мы 
приняли участие в объявленном 
местной администрацией конкур‑
се на получения здания автостан‑
ции в аренду. И выиграли его. Хочу 
отметить, что расширение нашей 
сети не является формальным 
наращиванием количества про‑
изводственных подразделений. 
Этот процесс представляет собой, 
прежде всего, обеспечение совер‑
шенно нового качества обслужи‑
вания пассажиров. Как правило, 
вводя в структуру новые автовок‑
залы и автостанции, мы проводим 
в их помещениях капитальный ре‑
монт. А нередко возводим новые 
здания. Как это было, например, в 
городе Магнитогорске. Здесь мы 
возвели практически на пустыре 
новый автовокзал. Оснастили его 
самым современным оборудо‑
ванием. Привели в соответствие 
с требованиями транспортного 
законодательства территории. 
Оборудовали перроны, места для 
стоянки автобусов. В здании для 
удобства пассажиров организо‑
вали работу ряда торговых пред‑
приятий и точек общественного 
питания. Сегодня автовокзал в 
Магнитогорске стал украшением 
города. Это без лишней скромно‑
сти и преувеличения. В Троицке 
также, по сути, вели новое строи‑
тельство. Здесь мы привели в об‑
разцовое состояние  долгие годы 

пустовавшее полуразрушенное 
здание. Таким образом, около 90 
процентов автовокзалов и авто‑
станций находятся в собственно‑
сти компании.

– Насколько я знаю, большин- 
ство автовокзалов являются 
заложниками сложившейся та-
рифной политики, в силу кото-
рой вся их экономика была по-
строена на вознаграждении от 
продажи билетов, а не от дохода 
от оказания непосредственных 
услуг терминального обслужи-
вания. В связи с этим у меня та-
кой вопрос: насколько в своей  
работе вы доверяете информа-
ционным технологиям?

– Здесь у нас ответ однознач‑
ный. Будущее за информацион‑
ными технологиями. И мы после‑
довательно идем в направлении 
цифровизации отрасли. Вот эта‑
пы этого пути, который для нас 
начался с момента образования 
компании в 2012 году. Вначале мы 
взяли на вооружение арендован‑
ную программу АСУ. Следующий 
этап – внедрение новой системы 
бронирования и создание сайта 
для интернет‑покупки билетов. 
Организовали работу пунктов по‑
полнения городских транспорт‑
ных карт. В дальнейшем ввели 
систему безналичного расчета. 
В 2018 году были введены в экс‑
плуатацию терминалы самообслу‑
живания по продаже билетов. На 
всех автовокзалах и автостанциях 
организованы зоны самообслу‑
живания. Далее – запуск мобиль‑
ного приложения на базе Android 
и IOS «Автобус» по онлайн‑прода‑
же билетов. В минувшем году вне‑
дрили АСУ собственной разработ‑
ки по управлению автовокзалами 
и  автостанциями с привлечением 
сторонних юридических лиц на  

Сергей Валеев
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территории УРФО. Предлагаем 
сотрудничество нашим смежни‑
кам из других регионов Ураль‑
ского федерального округа и за 
его пределами для совместной 
работы в рамках единой системы 
по реализации билетов. Это не 
только экономические интересы, 
но и реальные меры по повы‑
шению качества обслуживания 
наших пассажиров. Установили 
взаимодействие с агрегаторами 
«Басфор», «Яндекс», «Е‑трафик», 
«Tutu. ru», «BlaBlaCar» и другими 
по продвижению на федеральном 
уровне онлайн‑продаж билетов.

– Насколько широка сеть ав- 
тотранспортных предприятий, с 
которыми вы сотрудничаете?

– Услугами сети наших автовок‑
залов и автостанций пользуются 
свыше ста перевозчиков. Работу 
с ними строим на договорной ос‑
нове с соблюдением всех требова‑
ний транспортного законодатель‑
ства. В автовокзале в Челябинске 
работает кабинет медицинского  
предрейсового и послерейсового 
контроля водителей. Осуществля‑
ем также технический контроль за 
транспортными средствами перед 
их выходом на маршрут. Помимо 
всего этого, мы организовали ра‑
боту контрольно‑ревизионной 
службы. В ее функции входит про‑
верка наличия билетов у пасса‑
жиров, находящихся в автобусе. 
Служба следит за санитарным 
состоянием в салонах автобусов. 
Контролирует соблюдение води‑
телями правил дорожного дви‑
жения на маршруте, выполнение 

графика движения. За нарушения, 
установленные контрольно‑ре‑
визионной службой, виновные 
подвергаются в установленном 
порядке штрафу. Вначале перевоз‑
чики с нескрываемым негативом 
отнеслись к нашему нововведе‑
нию. Но, увидев положительные 
результаты от работы контроле‑
ров, согласились, что это дело сто‑
ящее. У нас также создана служба 
экспресс‑доставки некрупногаба‑
ритных грузов автобусами. Все эти 
меры направлены на повышение 
качества обслуживания пассажи‑
ров. Продолжается совместная 
работа автовокзалов с надзорны‑
ми органами и агрегаторами фе‑
дерального уровня по борьбе с 
нелегальными перевозчиками.

– Как известно, в минувшем 
году в стране прошло лицензи-
рование всех видов автобусных 
перевозок. Помогло ли это но-
вовведение в транспортном за-
конодательстве в борьбе с неле-
гальными перевозчиками?

– Ситуация на дорогах практи‑
чески не изменилась. Как работа‑
ли на маршрутах регулярных пас‑
сажирских перевозок нелегалы, 
так и работают. Отправляясь за не‑
сколько минут до выхода на марш‑
рут рейсового автобуса, несанк‑
ционированный перевозчик, под 
видом работы по заказу, собирает 
пассажиров, которые являются 
потенциальными плательщиками 
за проезд организованному и за‑
конопослушному перевозчику. В 
результате средства не попадают в 
бюджет автопредприятия, за кото‑

рым данный маршрут закреплен 
на всех законных основаниях, не 
досчитывается и государственная 
казна пополнения в виде налогов.

– Как же остановить нелегаль- 
ных перевозчиков?

– Министерство транспорта и 
дорожного хозяйства Челябин‑
ской области по нашим жалобам 
своим приказом ввело в регионе 
ограничения при организации 
перевозок пассажиров и багажа 
по заказу. Но это не останавли‑
вает нелегальных перевозчиков. 
Например, наши специалисты 
посчитали, что ежедневно между 
Челябинском и Екатеринбургом 
за сутки проходит в обоих направ‑
лениях свыше ста транспортных 
единиц под видом заказных. Как 
известно, законом сейчас   уста‑
новлено, что транспортное сред‑
ство, в котором насчитывается 
восемь и более посадочных мест, 
осуществляет пассажирские пере‑
возки. Нелегальные перевозчики 
срочно пересели на автомобили, в 
которых семь пассажирских мест. 
Благо, автопром и такие выпуска‑
ет. Теперь закон они не нарушают. 
Получили лицензию на оказание 
услуг такси и вперед, на регуляр‑
ные маршруты, переманивать 
пассажиров у законопослушных 
перевозчиков. И нередко на ули‑
цах Челябинска можно увидеть, 
как два таких лихача, спешат пря‑
мо на красный свет светофора, 
чтобы опередить друг друга и 
прибыть на следующую останов‑
ку раньше конкурента.

Беседовал Валерий Калиниченко

Валеев Сергей Рафаилович в 2010 году окончил Челябинскую государственную академию культуры и искус-
ства. Стал специалистом в области документоведения и документационного обеспечения управления. В 
дальнейшем прошел профессиональную переподготовку в Финансовом университете при Правительстве 
Российской Федерации по программе «Государственное и муниципальное управление».

Трудовую деятельность начал в 2007 году в коммерческих организациях. Прошел путь от менеджера до 
руководителя предприятия. С 2013 года работал в МУП «Копейское пассажирское автопредприятие» заме-
стителем директора. В  дальнейшем возглавил коллектив. С июля 2018 года по настоящее время работает 
в ООО «Служба организации движения» в должности руководителя автовокзалов Челябинской области.

Женат. В семье двое детей. Занимается спортом.
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Представляем ключевых 
руководителей блока управления 
перевозками филиала Службы 
эксплуатации и развития 
автовокзалов ГУП «Мосгортранс»

Государственное унитарное 
предприятие города Москвы 
«Мосгортранс» – основной в 
столице и крупнейший в Европе 
оператор наземного городско‑
го пассажирского транспорта. 
В апреле 2014 года его филиал 
Служба эксплуатации и разви‑
тия автовокзалов (СЭиРА) при‑
ступил к управлению четырь‑
мя автостанциями. За шесть 
лет автовокзальный комплекс 
Москвы изменился. Автостан‑
ции столицы стали более со‑
временными – везде есть залы 
ожидания, перроны, информа‑
ционные экраны, телевизоры 
и другие удобства, которые по‑
могают пассажирам комфортно 
провести время в ожидании 
своего рейса. Начали работу 3 
новых международных авто‑
вокзала: «Южные ворота», «Се‑
верные ворота» и «Саларьево». 
ГУП «Мосгортранс» стал ключе‑
вым оператором автовокзалов, 
отправляющих в рейсы автобу‑
сы более 300 перевозчиков. 

Ежедневную работу с пере‑
возчиками – автотранспорт‑
ными компаниями и индиви‑

МОСГОРТРАНС В ЛИЦАХ
дуальными предпринимате‑
лями – в СЭиРА ведет отдел 
управления пассажирскими 
перевозками при поддержке 
отдела развития автовокзалов. 
В преддверии Дня московско‑
го транспорта мы решили рас‑
сказать читателям «Российских 
автобусных линий» об их руко‑
водителях. 

Елена Галдина: «Понять 
причину проблемы и предло-
жить решение!» 

Начальник отдела управления 
пассажирскими перевозками 
(ОУПП) Елена Галдина начинала 
работу в СЭиРА в юридическом 
отделе. Елена участвовала в под‑
готовке проекта договора, по 
которому строится взаимодей‑
ствие автовокзала и перевоз‑
чика, по претензионной работе, 
разборе обращений граждан, 
не раз представляла и защища‑
ла интересы филиала в различ‑
ных органах и организациях, а 
также в судах. «Понять причину 
проблемы и предложить реше‑
ние», – этот девиз работы Еле‑
ны сразу привлек внимание за‑
местителя директора СЭиРА по 
перевозкам Андрея Таранца. 
Участие активного професси‑
онального юриста во встречах 
с перевозчиками помогало до‑

нести позицию 
Мосгортранса, 
который пред‑
лагал им пере‑
ходить с при‑
вычных блок‑
модульных авто‑
станций на новые 
комфортабель‑
ные автовокзалы 
и открывать но‑
вые маршруты. 

«Ключевые задачи нашего 
отдела – развитие перевозок, 
открытие новых маршрутов 
и сохранение старых», – рас‑
сказывает Елена Галдина. «При 
закрытии автостанций «Крас‑
ногвардейская» (на рекон‑
струкцию) и «Теплый Стан» 
мы старались перевести и со‑
хранить все маршруты, пойти 
навстречу перевозчикам». Ос‑
новной задачей является не 
только сохранение и увеличе‑
ние количества рейсов, но и на‑
ращивание пассажиропотока, 
перевозимого легально, ком‑
фортно и безопасно с автовок‑
залов и автостанций ГУП «Мос‑
гортранс». Для привлечения 
пассажиров ведется активная 
работа по развитию продаж с 
помощью интернет‑сервисов, 
проводятся мероприятия по 
развитию обратных продаж, 
которые в ближайшее время 
планируется вывести на новый 
уровень путем сотрудничества 
с автовокзалами других регио‑
нов. Выстраиваются отношения 
по привлечению и увеличению 
числа регулярных перевозчи‑
ков и сокращению тем самым 
числа заказных рейсов. Закры‑
тие автостанций в 2020 году 
осуществлялось синхронно с 
открытием рейсов от между‑
народного автовокзала «Сала‑
рьево». Годом ранее по такой 
же схеме осуществлялось за‑
крытие автостанций «ВДНХ», 
«Тушинская» и «Новогиреево», 
тогда перевозчикам был пред‑
ложен новый международный 
автовокзал «Северные ворота».

Сейчас за рейсы каждой авто‑
станции и автовокзала отвечает 
конкретный сотрудник отдела, 
ведущий работу с перевозчи‑
ками. Специалисты ОУПП – не 
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случайные люди. Могут посмо‑
треть на ситуацию извне и из‑
нутри. Многие начинали свою 
трудовую деятельность на 
автостанциях и автовокзалах 
СЭиРА. Кто‑то в должности ад‑
министратора, кто‑то в долж‑
ности диспетчера, но есть и те, 
кто пришел в филиал из других 
структур и после знакомства со 
сферой перевозок уже себя не 
мыслит где‑то еще. Ежеднев‑
ная работа на станциях дала 
им бесценную практику. ОУПП 
проводит постоянный мони‑
торинг изменений действую‑
щего законодательства в обла‑
сти пассажирских перевозок, 
транспортной безопасности, 
консультирует перевозчиков 
по вопросам осуществления 
совместной деятельности. 

«В любой ситуации важно 
понять суть проблемы, посмо‑
треть на ситуацию со стороны, 
а иногда даже предложить не‑
стандартное решение. Про‑
явить индивидуальный подход. 
Выслушать перевозчика», – 
подчеркивает Елена. Работа от‑
дела – это постоянная, непре‑
рывная работа сплоченной ко‑
манды, работа на результат, не‑
смотря ни на какие трудности и 
обстоятельства.  Здесь каждый 
приходит на помощь другому, 
а не оставляют наедине с про‑
блемой, и каждый знает, что 
может рассчитывать на пле‑
чо коллеги. «Сотрудник ОУПП 

должен быть внимательным, 
коммуникабельным, быстро 
обучаемым, умеющим ориен‑
тироваться в законодательстве, 
регулирующим перевозки, быть 
всесторонне развитым. Имею‑
щим качественное образова‑
ние, желательно транспортное, 
юридическое или экономиче‑
ское», – добавляет она. Кстати 
именно такой человек рабо‑
тал в соседнем отделе блока 
по управлению перевозками 
СЭиРА – сейчас Юлия Гаврило‑
ва «правая рука» Елены, заме‑
ститель начальника отдела.

Юлия Гаврилова: «Автобус-
ные перевозки – это то, что я 
люблю!»

По образованию финан‑
сист, Юлия Гаврилова верный 
продолжатель отраслевой ди‑
настии. Родители всю жизнь 
отдали автотранспортному 
предприятию родного города: 
папа – водитель, мама прошла 
большой трудовой путь с рабо‑
чих специальностей до руко‑
водителя различными подраз‑
делениями пассажирского ав‑
тотранспортного предприятия 
(ПАТП). Юлия знает хорошо все 
нюансы отрасли перевозок: от 
работы кассира до начальника 
автовокзала. В Москву Юлию 
пригласили уже с опытом ра‑
боты администратора, которо‑
му порой приходилось выпол‑

нять обязанно‑
сти начальника 
автовокзала. До 
перевода в офис 
СЭиРА Юлия 
трудилась не‑
сколько лет ад‑
министратором 
на автостанциях, 
включая наибо‑
лее крупную – 
«Красногвардей‑

скую», а также заместителем 
начальника международного 
автовокзала «Северные воро‑
та».  Опыт работы на автостан‑
циях позволяет знать ситуацию 
изнутри и в мельчайших дета‑
лях, понимать перевозчиков с 
полуслова, досконально разби‑
раться в документах.

«Перевозки – это то, что я лю‑
блю. Работа с людьми, решение 
их проблем. На автостанции, 
в контакт‑центре и в отделе 
управления пассажирскими 
перевозками кипит настоящая 
жизнь. Постепенно, набираясь 
опыта, конечно, привыкаешь, 
становишься спокойнее, тер‑
пеливее», – говорит Гаврилова 
Юлия. Разностороннее разви‑
тие, умение найти решение в 
кризисной ситуации помогло 
Юлии и Елене выстроить пла‑
номерную поэтапную работу 
по переводу рейсов с закрыва‑
емых автостанций. Сложившая‑
ся ситуация с распространени‑
ем коронавирусной инфекции 
внесла свои коррективы в пла‑
ны по открытию Международ‑
ного автовокзала «Саларьево», 
но тем не менее первые рейсы 
были отправлены 12 мая 2020 
года. К 24 мая автовокзал при‑
нял рейсы всех перевозчиков 
«Красногвардейской», кто вы‑
брал его для дальнейшей ра‑
боты. Одновременно перево‑

Юрий Горячев на международном 
автовокзале «Южные ворота» в 

составе группы студентов МАДИ.

Юлия Гаврилова
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дилась часть рейсов автостан‑
ции «Теплый Стан». А к 1 июня 
был подготовлен переход всех 
перевозчиков «Теплого Ста‑
на» на новый международный 
автовокзал. Процесс сопрово‑
ждался большой договорной 
работой, которую, точно, как 
часы, выполнили сотрудники 
ОУПП под руководством Елены 
и Юлии. Большую поддержку в 
организации автовокзала обе‑
спечили коллеги – отдел разви‑
тия автовокзалов под руковод‑
ством Юрия Горячева.

Юрий Горячев: «Приоритет – 
качество обслуживания пас-
сажиров и перевозчиков»

Выпускник Московского ав‑
томобильно‑дорожного госу‑
дарственного технического 
университета знакомился с ав‑
товокзальной тематикой на на‑
учно‑практических конферен‑
циях и экскурсиях по автостан‑
циям, которые проводит СЭиРА 
студентам профильного вуза. 
О работе автостанции «Крас‑
ногвардейская» и международ‑
ного автовокзала «Южные во‑
рота» студентам группы Юрия 
рассказывали их начальники и 
руководитель отдела развития 
автовокзалов. Слова послед‑
него о том, что инициативных, 
ответственных, стремящихся 
развиваться профессионально, 
очень ждут в СЭиРА, и им помо‑

гут расти, тогда казались Юрию 
далеким будущем. Как и слова, 
что в перспективе они смогут 
возглавить такие ключевые 
подразделения, как отдел раз‑
вития автовокзалов. Спустя не‑
сколько лет это стало свершив‑
шимся фактом. Придя в СЭиРА 
на должность специалиста, уже 
через год Юрий заслужил долж‑
ность ведущего специалиста. А 
еще через год стал заместителем 
начальника отдела управления 
пассажирскими перевозками. В 
2020 году Юрий возглавил отдел 
развития автовокзалов и с бла‑
годарностью вспоминает своих 
наставников – начальников от‑
делов управления пассажир‑
скими перевозками и развития 
автовокзалов, которые переш‑
ли на другие руководящие 
должности.

«Повысить качество обслу‑
живания пассажиров и пере‑
возчиков. Вести активное раз‑
витие каналов продаж. Раз‑
вивать новые направления и 
маршруты. Наращивать обрат‑
ные и межсегментные продажи. 
Организовать разработку удоб‑
ного мобильного приложения 
и установку терминалов по 
продажам билетов. Выстроить 
оперативное взаимодействие 
с коллегами – автовокзалами 
регионов России, позволяющее 
совместно защищать интере‑
сы автовокзального комплекса, 
перенимать друг у друга ценный 

опыт и новые тех‑
нологии», – такие 
задачи Юрий ста‑
вит своим подчи‑
ненным. Внедре‑
ние инновацион‑
ных технологий 
п р е д п о л а г а е т 
использование 
надежных про‑
граммных продук‑
тов. «Общение с 

разработчиками программно‑
го обеспечения, используемо‑
го для автоматизации работы 
автовокзалов и управления 
пассажирскими перевозками, 
происходит практически в еже‑
дневном, а иногда и ежечасном 
формате, потому что автомо‑
бильный транспорт – это слож‑
нейшие бизнес‑процессы, объ‑
ективно, более сложные, чем 
иные виды транспорта, если 
рассматривать сам факт орга‑
низации перевозок пассажи‑
ров и взаимодействие между 
пассажирами, автовокзалами и 
автотранспортными предпри‑
ятиями. Режим работы автомо‑
бильного транспорта всегда 
только один 24/7», – говорит 
Юрий. Разница в часовых поя‑
сах (автовокзалы Мосгортран‑
са используют программное 
обеспечение барнаульской 
компании «Артмарк», которой 
руководит Евгений Устюгов) 
не является помехой, именно 
совместная работа объединя‑
ет и скрепляет регионы. «По‑
стоянно учиться, в том числе 
у разработчиков, которые от‑
дали транспортной отрасли 
более 25 лет, совместно рабо‑
тать и максимально повышать 
компетенции, как сотрудни‑
ков, так и целиком компании, 

Елена Галдина

На международном форуме
с коллегами из России и зарубежных стран.
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вот какую цель мы ставим 
перед собой, и только этот 
подход будет востребован на‑
шими пассажирами и партне‑
рами‑перевозчиками» – гово‑
рит Юрий. «Мы понимаем, что 
самое ценное, это получить 
максимальные компетенции и 
опыт, и это важнейший пара‑
метр, особенно для подразде‑
лений со степенью автомати‑
зации практически 95% и же‑
ланием довести этот показа‑
тель до 100%, стать первыми в 
полностью цифровой отрасли 
экономики. Совместными уси‑
лиями нам удалось запустить 
продажи билетов в обратном 
направлении, внедрить Ин‑
тернет‑продажи, что особенно 
актуально в текущей эпидеми‑
ологической ситуации, онлайн‑
табло отправления рейсов, 
виджет расписания на сайте 
Мосгортранса, позволяющий 
пассажиру получить актуальную 
информацию о рейсах сразу со 
всех наших автовокзалов и ав‑
тостанций, личные кабинеты для 
перевозчиков, большой набор 
аналитических отчетов и многое 
другое», – рассказывает Юрий. 
«Приятно общаться с професси‑
оналами, понимающими вас с 
полуслова», – добавляет он.

Как и прежде, в отделе рады 
передавать знания и опыт 
молодежи. «Амбициозный, 
усердный, настойчивый, от‑
ветственный, дисциплиниро‑

ванный, трудо‑
любивый, до‑
брый», – такие 
качества Юрий 
особенно ценит 
в людях.

Опыт работы 
в отделе управ‑
ления пасса‑
жирскими пере‑
возками позво‑
ляет Юрию го‑
ворить с коллегами на одном 
языке, совместно работать 
над увеличением количества 
маршрутов и направлений, 
анализировать статистику 
и предлагать смелые реше‑
ния. Расти помогает профес‑
сиональная литература. Как 
выяснилось, Юрий наш по‑
стоянный читатель. Первые 
номера журнала «Российские 
автобусные линии» он прочел 
еще студентом – журнал есть 
в библиотеке МАДИ. Сейчас 
любимый журнал регулярно 
приходит ему на работу, и 
он с нетерпением ждет каж‑
дый новый номер. «Особенно 
привлекают статьи по эконо‑
мике, изменениям в законо‑
дательстве, транспортной от‑
расли», – рассказывает Юрий. 
А в этом году в родном вузе на 
научно‑практической конфе‑
ренции Юрий уже был в роли 
докладчика, рассказывая, как 
меняется автовокзальный ком‑
плекс столицы, и как студенты 

могут принять 
участие в этом 
процессе. Сту‑
денты слушают 
Юрия с интере‑
сом. Они видят 
перед собой че‑
ловека, которой 
всего несколько 
лет назад был 
точно таким же, 
как они. 

Формирование команды

Формирование кадрово‑
го резерва, наставничество, 
рост перспективных сотруд‑
ников – руководство готово 
поддержать активных ини‑
циативных работников, на‑
чинающих трудовой путь в 
Мосгортрансе. «Умные, от‑
ветственные сотрудники 
стремятся расти профессио‑
нально. И мы, по возможно‑
сти, помогаем им повышать 
квалификацию, в карьерном 
росте», – говорит директор 
СЭиРА Андрей Скворцов. Блок 
управления перевозками под 
руководством заместителя 
директора по перевозкам СЭ‑
иРА Андрея Таранца – нагляд‑
ный пример практической 
реализации подхода управ‑
ления персоналом, поощря‑
ющего целеустремленность, 
инициативу и нацеленность 
на результат. Неудивительно, 
что с такими людьми приятно 
работать и расти. А развивать‑
ся есть в чем. В Москве начал 
работу новый международ‑
ный автовокзал «Саларьево».  
ГУП «Мосгортранс» пригла‑
шает перевозчиков к сотруд‑
ничеству – открытию новых 
направлений, маршрутов и 
рейсов. Добро пожаловать на 
первый международный авто‑
вокзал Новой Москвы!

Максим Голиков

Юрий Горячев рассказывает о развитии 
автовокзалов на конференции в МАДИ

Юлия Гаврилова с коллегами отправляет болельщиков 
ЧМ по футболу на автостанции “Красногвардейская”



РОССИЙСКИЕ АВТОБУСНЫЕ ЛИНИИ
ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕК ТИВЫ РА ЗВИТИЯ

информационные технологии

42



информационные технологии

43

2020 № 73 апрель-июнь

С 20 декабря 2019 по 28 фев‑
раля 2020 года Минтранс России 
провел эксперимент по монито‑
рингу пассажирских автобусов на 
межрегиональных маршрутах с 
использованием прототипа Еди‑
ной федеральной системы мони‑
торинга и контроля пассажирских 
перевозок (ЕФС МКПП), разрабо‑
танного  компанией «Современ‑
ные технологии пассажирского 
комплекса» (ООО «Технопасс»). 
Организаторы преследовали 
три цели. Прежде всего, опре‑
делить набор информации, 
достаточный для выявления 
нарушений правил пассажир‑
ских перевозок и привлечения 
нарушителя к ответственно‑
сти, в автоматическом режиме. 
Кроме этого, было необходи‑
мо определить возможности 
ЕФС МКПП в качестве интегра‑
тора информационных дан‑
ных пассажирских перевозок. 
И, конечно же, эксперимент 
должен был продемонстри‑
ровать возможности анализа 
ситуации в части нарушений 
правил пассажирских пере‑
возок в «реальной жизни». 
В эксперименте приняли участие 
несколько субъектов РФ – Ниже‑
городская область, Краснодар‑
ский Край, Московская область, 
а также города Ставрополь, Че‑
лябинск, Волгоград. Инициати‑
ва получила полную поддерж‑
ку от руководства регионов. 
В ходе 71 дня эксперимента в 
шести регионах России про‑
тотип системы собрал около 
13 миллионов фактов проезда 
более чем 60 тысяч автобусов 
в транспортном потоке с поч‑
ти полутора тысяч камер ПДД 
и нескольких десятков рамок 
«Платон». Система сопоставля‑
ла динамические и справочные 
данные, проводила аналитику в 

ЦИФРОВОЙ ИНСТРУМЕНТ ОПЕРАТИВНОГО РЕАГИРОВАНИЯ
автоматизированном режиме. 
В ходе эксперимента ЕФС МКПП 
производила обмен данными с 
информационными системами 
ГИБДД, Госавтодорнадзора, Росав‑
тотранса, Министерства транспор‑
та, ЗащитаИнфоТранс, Националь‑
ного союза страховщиков ответ‑
ственности, системами предрейсо‑
вого медицинского контроля и др. 
Результат эксперимента под‑
твердил факт большой доли на‑
рушителей, особенно в части 
выявления регулярных пере‑
возок под видом заказных. 
Из общего числа зафиксирован‑
ных автобусов был определён объ‑
ем межрегиональных автобусов, 
пересекавших границы между 
шестью субъектами РФ – участни‑
ками эксперимента. По государ‑
ственному регистрационному 
знаку и информации о владельце 
автобуса было выявлено, что 33% 
автобусов не имеют лицензии, 
66% – не имеют действующих 
полисов обязательного страхо‑
вания гражданской ответствен‑
ности перевозчика. 43% пере‑
возчиков при этом не передали 
в АЦБ ПДП информацию о рейсе 
или передали неполные данные. 
Кроме этого, по перемещениям 
в межрегиональном сообще‑
нии различных автобусов каж‑

дого перевозчика проводился 
анализ, позволявший выявлять 
систематичность движения, на‑
личие расписания движения 
и проводить проверку на на‑
личие в реестре регулярных 
межрегиональных перевозок. 
Таким образом можно констати‑
ровать, что ЕФС МКПП доказала 
способность выявлять регуляр‑
ные рейсы, организованные под 
видом заказных, а также регу‑
лярного движения без лицензий. 
Анастасия Москвина,  руководи‑
тель проекта, ООО «Технопасс», 
отметила: «В ходе эксперимента 
перед нами стояла задача вы‑
явить наиболее эффективные 
интеграции с ведомственными 
источниками информации, най‑
ти практическое применение 
всем поступающим данным. За 
счет активного участия всех сто‑
рон процесса ИТ‑система ЕФС 
МКПП доказала свою работоспо‑
собность. Было отработано вы‑
явление типичных нарушений 
перевозчиков‑нарушителей. 
Можно констатировать, что у кон‑
тролирующих органов появится 
современный «цифровой инстру‑
мент» оперативного реагирова‑
ния на правонарушение на пасса‑
жирском транспорте».

Пресс‑служба ООО «ТЕХНОПАСС»
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Модернизация транспорта 
сегодня является неотъемле‑
мой частью модернизации и 
цифровизации всех сфер обще‑
ственной жизни. На смену уста‑
ревшему автопарку, бумажным 
билетам и ручным системам 
учета движения транспорта 
приходят современные низко‑
польные автобусы, оснащен‑
ные высокотехнологичным 
оборудованием, безналичная 
оплата проезда, универсаль‑
ные платформы‑агрегаторы 
транспортных услуг и автома‑
тизированные диспетчерские 
системы.  Безусловно, в силу 
сложности, затратности и ком‑
плексности процесса, модерни‑
зация и цифровая трансформа‑
ция транспортной отрасли не 
будет быстрой, но задача повы‑
шения качества транспортного 
обслуживания при существую‑
щем уровне платежеспособно‑
сти населения и возможностей 
бюджетного финансирования 
делает ее неизбежной. 

Развитие транспортных си‑
стем предполагает их инте‑
грирование в региональную и 
глобальную транспортную ин‑

фраструктуру и опирается на 
подход, связанный с механиз‑
мом синхронной (комплекс‑
ной) оптимизации параметров 
перевозок и элементов транс‑
портной инфраструктуры: 
магистралей, дорог местного 
значения, дорожных развязок, 
парковок и мест отдыха, пере‑
садочных узлов, заправочных 
станций и станций технической 
поддержки, пассажирских тер‑
миналов и т.п. Современный 
этап развития систем управле‑
ния пассажирским наземным 
транспортом основывается на 
принципах интеграции раз‑
личных подсистем в рамках 
концепции интеллектуальных 
транспортных систем. 

Цифровые технологии по‑
рождают новые тенденции 
в развитии общественного 
транспорта: формируется прин‑
ципиально новая философия 
транспортного обслуживания, 
получившая в мире название 
MaaS (мобильность как услуга).  
В рамках этой концепции веду‑
щая роль переходит от органи‑
заторов к пассажирам – орга‑
низация транспортного обслу‑
живания фокусируется не на 
возможностях перевозчиков и 
регуляторов, а на потребностях 
пассажиров. Мультиформат‑
ные транспортные платформы 
позволяют организовать транс‑
портное обслуживание так, что 
пассажирам предоставляется 
по сути единая услуга выбо‑
ра способов передвижения 
маршрутным и немаршрутным 
транспортом, включающая пла‑
нирование и осуществление 
мультимодальных поездок, 
безналичную оплату проезда, 
информирование о движении 
транспортных средств и другие 
возможности в соответствии с 

предпочтениями самих пасса‑
жиров. Цифровые сервисы по‑
зволяют осуществлять транс‑
портное обслуживание через 
единое мобильное приложе‑
ние, позволяющее пассажирам 
планировать маршрут и опла‑
чивать проезд на любом виде 
общественного транспорта, 
независимо от того, кто явля‑
ется организатором перевозки 
и непосредственным владель‑
цем транспортного средства.  
Пользователю не нужно иметь 
много приложений с разны‑
ми инструментами – картой, 
маршрутным навигатором, пла‑
тежным приложением для по‑
полнения транспортной карты, 
приложением каршеринга или 
велошеринга – весь этот функ‑
ционал может быть объединен 
на базе единой цифровой плат‑
формы.

Единые приложения транс‑
портной мобильности уже 
работают во многих городах 
мира. Например, с помощью 
программы Whim app (Хель‑
синки) можно заказать так‑
си, купить билет на автобус и 
забронировать велосипед в 
аренду, а приложение UbiGo 
(Гетеборг) дает возможность 
оплачивать поездки на обще‑
ственном транспорте, карше‑
ринге, такси или велосипеде с 
одного счета. Похожим функ‑
ционалом обладает программа 
SMILE (Вена), при этом она име‑
ет стандартизованный интер‑
фейс и позволяет всем партне‑
рам по мобильности напрямую 
импортировать все данные из 
внутренних систем. С помощью 
приложения Beeline жители 
Сингапура могут заброниро‑
вать место в автобусе частного 
перевозчика и отслеживать его 
перемещение. В США получила 

Игорь Иванов, 
советник руководителя
Аналитического центра 

при Правительстве
Российской Федерации
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распространение программа 
Bridj (Бостон, Канзас, Вашинг‑
тон) – мобильное приложение, 
которое позволяет пассажирам 
использовать шаттлы для осу‑
ществления поездок на рабо‑
ту и обратно в определенное 
время. Цифровое транспорт‑
ное приложение S’hail (Дубай) 
дает пассажиру возможность 
полностью спланировать свою 
поездку: достаточно ввести 
точку отправления и пункт на‑
значения, и программа сразу 
покажет лучший маршрут, вы‑
полнит стыковки на мультимо‑
дальной поездке, оповестит о 
стоимости проезда и даст воз‑
можность сообщать семье или 
друзьям о своем точном место‑
положении.

Цифровая платформа дает 
преимущества не только пасса‑
жирам, но и органам власти, ор‑
ганизующим перевозки, и пере‑
возчикам. Существенно улучша‑
ются, в частности, возможности 

использования транспортной 
инфраструктуры, прежде всего 
автовокзалов и других переса‑
дочных узлов. Платформа вклю‑
чает сервисы планирования 
и оптимизации расписаний и 
маршрутов, мониторинга дви‑
жения и состояния транспорт‑
ных средств,  диспетчерского 
управления, продажи билетов, 
управления информационными 
табло, анализа обратной связи 
от пассажиров и многое другое.

Цифровая платформа по‑
зволяет устранить негативные 
проявления «человеческого 
фактора» при осуществлении 
и контроле транспортного об‑
служивания, в том числе – по‑
высить прозрачность сбора 
платы за проезд, что способ‑
ствует сокращению «теневого» 
сектора и повышению бюджет‑
ных доходов.  

Цифровизация обществен‑
ного транспорта позволяет так‑
же собирать большие данные 

высокого качества, которые 
необходимы не только самому 
общественному транспорту, но 
и другим отраслям – туризму, 
культуре, ритейлу и др. Зача‑
стую именно транспортная до‑
ступность определяет возмож‑
ности людей посетить тот или 
иной магазин, музей, концерт, 
медицинский или спортивный 
центр, исторический памятник, 
природный заповедник и др. 

Организация транспортного 
обслуживания с точки зрения 
мобильности как услуги и соз‑
дание единой цифровой транс‑
портной платформы является 
неотъемлемой частью построе‑
ния экосистемы умного города и 
реализации национальной про‑
граммы «Цифровая экономика 
Российской Федерации». Это 
позволяет ожидать заметного 
развития проектов и широкого 
использования цифровых плат‑
форм общественного транспор‑
та в самом ближайшем будущем.
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ЕДИНЫЙ ЦЕНТР КОНТРОЛЯ ЗА ВОДИТЕЛЯМИ
В России планируют создать единый центр контроля за водителями, 
куда будет поступать информация со всех дорожных камер в стране. 

Это позволит усовершен‑
ствовать действующую систе‑
му фотовидеофиксации нару‑
шений ПДД, пока завязанную 
на региональные дата‑цен‑
тры. В частности,  предпола‑
гается исключить необосно‑
ванный доступ должностных 
лиц к личным данным автов‑
ладельцев и сформировать 
единую базу для автомати‑
ческого розыска транспорт‑
ных средств (ТС).  По предва‑
рительным данным, проект 
обойдется в сумму от 100 млн.

В одну корзину
В России ведется работа 

по созданию единого феде‑
рального центра автомати‑
ческой фиксации нарушений 
ПДД (ЦАФАП). Он будет агре‑
гировать информацию о на‑
рушениях с дорожных камер 
из всех регионов России. Об 
этом сообщается в материа‑
лах Национальной техноло‑
гической инициативы (НТИ) 
«Автонет», с которыми озна‑
комились «Известия».

Представитель НТИ «Авто‑
нет» подтвердил работу над 
созданием единого ЦАФАП. 
По его словам, опытный про‑
тотип системы уже разрабо‑
тан НП «ГЛОНАСС».

Данные с камер будут за‑
гружаться в федеральный 
сегмент единого ЦАФАП. 
Проект предполагает исполь‑
зование как уже действующе‑
го оборудования в субъектах 
РФ, так и установку нового. 
Срок развертывания систе‑
мы составит от двух до пяти 
месяцев, затраты – около 100 
млн рублей.

Сегодня на российских до‑
рогах установлено более 16 
тыс. дорожных камер, вклю‑
чая передвижные. За про‑
шлый год было выписано 142 
млн штрафов на 106,5 млрд 
рублей, из них более 80% – с 
помощью камер. Информа‑
ция с комплексов изначаль‑
но поступает на локальные 
серверы в регионах. А после 
сбора и обработки переда‑
ется в федеральную инфор‑
мационную систему ФИС 
ГИБДД‑М.

Вице‑президент НП «ГЛО‑
НАСС» по технологиям Евге‑
ний Белянко рассказал «Изве‑
стиям», что прототип создан 
на базе сервисной телемати‑
ческой платформы «Автода‑
та» (в ее формировании уча‑
ствуют в том числе автопро‑
изводители и дилеры).

–  Сегодня на региональ‑
ном уровне в ряде случаев 
используются технические 
средства контроля, методика 
и принципы работы которых 
не соответствуют требовани‑
ям МВД. Также нет возмож‑
ности мониторинга работо‑
способности региональных 
систем из федерального цен‑
тра, – отметил он.

По его словам,  проверка 
доступа сотрудников эксплу‑
атирующей организации к 
информации единого ЦАФАП 
будет осуществляться с помо‑
щью электронной подписи. А 
все загруженные материалы – 
перепроверяться на соответ‑
ствие требованиям МВД (тип 
комплекса, его расположе‑
ние, тип нарушения), некон‑

диционные – автоматически 
отбраковываться.

Обработанные в едином 
ЦАФАП данные с камер фото‑
видеофиксации каждого ре‑
гиона будут выгружаться в 
соответствующие региональ‑
ные системы для вынесения 
постановлений о нарушении 
ПДД. Единая система по‑
зволит исключить не только 
установку камер в неполо‑
женных местах и неправо‑
мерные штрафы, но также 
несанкционированный до‑
ступ к личным данным автов‑
ладельцев (для этого долж‑
ностному лицу придется 
сформировать мотивирован‑
ный запрос и подтвердить 
его электронной подписью), 
следует из материалов НТИ 
«Автонет».

За создание в стране феде‑
ральной системы автомати‑
ческой фиксации также вы‑
ступает МВД, сказал источ‑
ник «Известий», знакомый с 
ситуацией.  По его словам, в 
нескольких регионах уже за‑
пущен пилотный проект для 
того, чтобы «обкатать» новые 
принципы ее работы. В каче‑
стве базовой версии исполь‑
зуются комплексы фиксации 
и принципы работы, при‑
меняемые в ЦАФАП‑Москва 
(работает в столице и Подмо‑
сковье), говорит собеседник 
«Известий».  Проект МВД бо‑
лее масштабный, он предпо‑
лагает около 1 млрд рублей 
инвестиций за счет установ‑
ки в регионах единого ПО и 
комплексов фиксации нару‑
шений одного типа.
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«Известия» направили за‑
прос в МВД.

Небезупречный контроль
В материалах «Автонета» 

поясняется, что действующая 
система дорожных камер фо‑
товидеофиксации имеет уяз‑
вимости. В частности, она не 
защищена от доступа третьих 
лиц к данным передвижения 
спецтранспорта – военных 
колонн, кортежей первых 
лиц и ТС, задействованных в 
разыскных и контртеррори‑
стических операциях.

Также есть риск несанкци‑
онированного или бескон‑
трольного доступа регио‑
нальных должностных лиц к 
персональным данным автов‑
ладельцев, говорится в пре‑
зентации. Помимо этого,  от‑
сутствуют единые стандарты 
работы центров, что негатив‑
но влияет на корректность 
назначения штрафов (об этом 
«Известия» уже  писали), нет 
федеральной системы авто‑
матизированного розыска ТС 
по материалам фиксации на‑
рушений в регионах.

По действующей системе 
автомобилисты также не за‑
страхованы от изменений 

исходных данных материа‑
лов с камер должностными 
лицами на местах «в корруп‑
ционных или иных личных 
целях». Такие случаи были в 
регионах. Например, в 2013 
году жители Краснодарского 
края столкнулись с массовой 
фальсификацией данных ком‑
плексов измерения скорости, 
из‑за чего незаконно были 
выписаны десятки тысяч 
штрафов (расследовалось 
уголовное дело).

Эксперт по комплексам фо‑
товидеофиксации Григорий 
Шухман отметил, что сами по 
себе камеры на дорогах – хо‑
роший инструмент снижения 
аварийности и смертности в 
ДТП. Так, по данным ГИБДД, 
в 2019‑м число погибших на 
дорогах снизилось до 16,9 
тыс. человек против 18,2 тыс. 
годом ранее.

Однако, по его словам, это 
не панацея от аварий. Обо‑
снованность установки зна‑
ков также нужно периодиче‑
ски проверять, чтобы избе‑
жать генерации штрафов на 
пустом месте, сказал эксперт.

По мнению Григория Шух‑
мана,  необходимы единые 

требования к комплексам 
фотовидеофиксации и единая 
методика оценки материа‑
лов с них. Это позволит в том 
числе внедрить полноценный 
сервис электронного обжа‑
лования наказания, а также 
выявлять ошибки в работе ка‑
мер, чтобы избежать абсурд‑
ных штрафов, считает он.

В свою очередь, директор 
института экономики транс‑
порта и транспортной поли‑
тики НИУ ВШЭ Михаил Блин‑
кин предупредил о риске 
монополизации рынка тех‑
нических средств для авто‑
матической фиксации нару‑
шений ПДД в процессе соз‑
дания федерального ЦАФАП.

–  Создать единый центр 
обработки данных техниче‑
ски возможно, но вряд ли 
целесообразно, поскольку 
за организацию движения 
отвечают сегодня именно 
местные власти, – сказал он 
«Известиям». При этом экс‑
перт не исключил, что такой 
центр может оказаться по‑
лезен для раскрытия серьез‑
ных преступлений.

Александр Волобуев

iz.ru
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